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JACINTO CASTILLO 
Redacción 
  
El incendio que ha acabado 
con la planta de Hortofrutí-
cola Mabe ha puesto en evi-
dencia que el sector com-
parte valores que sobrepa-
san con creces las cuestio-
nes económicas y agrícolas. 
La respuesta solidaria in-
mediata de infinidad de em-
presas, de Coexphal y de las 
distintas administraciones 
ha puesto de relieve un nivel 
de cohesión y de cercanía 
que desmiente los conven-
cionalismos sobre el sector 
hortofrutícola almeriense, 
considerado desde algunos 

focos de opinión como un 
maremágnum de envidias, 
personalismos y enfrenta-
mientos. De ser ciertas esas 
opiniones, escuchadas con 
frecuencia en valoraciones 
sobre el modelo agrícola al-
meriense, no hubiese sido po-
sible la reacción solidaria en 
torno a Mabe.  

Va a ser muy difícil recupe-
rar lo que se ha perdido, no 
solo en la propia Mabe, sino 
en el contexto general del sec-
tor, si se tiene en cuenta el ta-
maño y la evolución de una 
SAT que contaba con instala-
ciones de última generación, 
inauguradas solo cinco años 
atrás. Sin embargo, todo el 

apoyo recibido seguramente 
permitirá generar mejores 
expectativas sobre el futuro 
de la comercializadora sinies-
trada.  

La noticia de un incendio 
suele recibir un tratamiento 
muy conciso en los informa-
tivos nacionales que tiende a 
la baja si, como en este caso, 
afortunadamente, no hay víc-
timas. La noticia sobre el 
abrumador apoyo desperta-
do por este suceso desde em-
presas que son competencia 
directa de la que ha ardido po-
dría ser un argumento infor-
mativo de primera línea. Sin 
embargo, el sector hortofru-
tícola parece estar condena-

Difusión El apoyo inmediato y abrumador de todo el sector y de Coexphal no se ha convertido en un 
contenido relevante fuera de Almería. El sector hortofrutícola solo se cita en sentido negativo 

La gran respuesta 
solidaria para con 
Mabe desmiente la 
idea de un sector 
dominado por las 
rivalidades

Va a ser muy difícil 
recuperarlo todo. 
El apoyo de todo el 
sector va a ser un 
factor decisivo 
para su futuro 

do a ser sujeto de noticia 
cuando se produce una des-
gracia o una crisis alimenta-
ria, caso este que ha desapa-
recido de la actualidad de la 
agricultura intensiva alme-
riense. Sin tragedia no hay no-
ticia. Pero, sin solidaridad no 
hay futuro. 

Por lo menos, las redes so-
ciales están trasladando es 
más allá de los límites del mo-
delo agrícola este esperanza-
dor fenómeno, que surgió 
cuando aún las llamas domi-
naban el horizonte del Po-
niente almeriense. 

El incendio de Mabe ha de-
jado a más de 500 agriculto-
res sin la referencia diaria que 

EL INCENDIO DE MABE

supone el almacén, el centro 
de manipulado y logística 
desde donde parten a los 
mercados sus cosechas, cul-
tivadas en unas 1.300 hectá-
reas de invernadero. Ha deja-
do, también a una cifra algo 
inferior de trabajadoras y tra-
bajadores sin el sitio donde 
prestar sus servicios todos los 
días laborables. Y, en defini-
tiva, ha dejado un hueco en la 
oferta de productos frescos 
con denominación de origen 
Almería, por valor de unos 
195 millones de euros. Pero, 
como el presidente , Antonio 
Ruiz, aseguró aún con las lla-
mas devorándolo todo “Mabe 
volverá a levantarse. 

Sin noticias de la solidaridad
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“Mi hermana fue una 
de las primeras 
socias. Después hasta 
sus hĳos y sus nietos 
se incorporaron”

“Los géneros los 
hemos desviado a 
otros almacenes que 
nos han echado una 
mano para exportar”

Este socio habla de la 
buena labor del 
presidente de la 
empresa, Antonio 
Ruiz Torres ‘Piquito’

EL INCENDIO

La presidenta del comité de Mabe 
se iba a casar en agosto : ahora solo 
piensa en sus trabajadores

La presidenta del Comité de 
Empresa de Mabe, María 
José González Salas, trabaja 
para la empresa desde sus 
inicios hace 34 años. “Todos 
los trabajadores de Mabe 
estamos dispuestos a traba-
jar porque la nave vuelva a 
levantarse, me refiero a que 
podemos limpiar, poner la-
drillos, lo que sea”. La in-
fraestructura que se ha que-
mado y destruido por com-
pleto demoró dos años en 
su construcción y costó 25 
millones de euros, dice Ma-
ría José. La presidenta del 
comité se iba a volver a ca-
sar el próximo agosto, pero 
ahora solo piensa en sus tra-
bajadores.  

Toda una vida dedicada a 
la empresa, no puede evitar 
que se entrecorte su voz 
cuando dice: “es mi vida, el 
sustento de mi casa, el pan 
de mi hĳa, lo es todo para 
mí”. Ella ha visto crecer la 
empresa. María José re-
cuerda como el actual pre-
sidente, Antonio Ruiz To-
rres, rescató de la quiebra 
hace veinte años a aquel pe-
queño negocio y lo hizo cre-
cer exponencialmente has-

ta llegar a los 1.200-1.700 
trabajadores en plena cam-
paña.  

“Mabe es la envidia de 
otras empresas del sector 
por cómo trata sus trabaja-
dores, me lo dicen otros 
compañeros de la provincia 
cuando los tengo que aseso-
rar en la defensa de los de-
rechos laborales”, dice Ma-
ría José. No es la primera 
vez que la mujer hace frente 
a una tormenta. Cuando la 
crisis del COVID volvió a po-

nerse su uniforme y se me-
tió en la nave para segurarse 
de que se cumplían todos 
los protocolos.  

La sindicalista al igual que 
el agricultor y la envasadora 
que han prestado su testi-
monio a La Voz de Almería 
confían en la empresa. To-
dos coinciden en el espíritu 
de trabajo unidos, la espe-
ranza y el sentir el negocio 
como una familia. Hoy casi 
2.000 almerienses están de 
luto por la pérdida de Mabe.  

“Los directivos lloraban a lágrima viva y 
nos daban ánimo a las trabajadoras"
“Confío plenamente en que 
voy a cobrar, siempre pagan 
todo: las horas extras o do-
bles, los festivos, todo. Sé 
que no recibiré mi salario el 
día cinco de este mes, como 
siempre, porque hay que 
darles tiempo a que se re-
compongan, también son 
personas”, dice una de las 

envasadoras que trabaja en 
la empresa desde hace tres 
campañas. 

La mujer volvía de los res-
tos calcinados de Mabe y, 
aunque todavía estaba en 
shock por ver su lugar de 
trabajo destruido, se sentía 
reconfortada por el apoyo 
de directivos y compañeros 

de trabajo. “Los encargados, 
los socios y el presidente nos 
daban ánimos a las trabaja-
doras. Ellos lloraban a lágri-
ma viva porque lo siente co-
mo suyo, han levantado esa 
empresa y algunos trabajan 
allí desde que eran chavales 
de 16 y ahora son hombres 
de 50 años”. 

“Hay que seguir 
luchando y 
levantar Mabe”

MELANIE LUPIÁÑEZ 
Redacción 
  
“No podía creer que estuviera 
ardiendo Mabe porque la na-
ve tiene las mejores instala-
ciones y, es nueva, la levanta-
mos hace cuatro años. Ayer 
(por el día 27) veía los vídeos y 
pensaba que era broma”, dice 
un agricultor y socio de la em-
presa hortofrícula totalmen-
te destruida durante el incen-
dio. El hombre ha querido 
preservar su intimidad y con-
fía en la capacidad de trabajo 
de la empresa para superar 
las pérdidas.  

Mabe fue fundada hace 35 
años en Las Norias de Daza 
por un grupo de agricultores 
que buscaban ser mas com-
petentes en el mercado. Se 
unieron en un pequeños al-
macén, envasaron sus frutas 
y hortalizas y, buscaron 
transporte y compradores 
fuera de Almería. En la actua-
lidad más de 450 socios se 
agrupan bajo esta marca y ha-
ce solo cuatro años que am-
pliaron sus nuevas instalacio-
nes, las que se quemaron ayer. 
“Mi hermana fue una de las 
primeras socias, sus hĳos se 
incorporaron después y a día 
de hoy hasta sus nietos son 
socios”.  

Este agricultor se lleva las 
manos a la cabeza y da las gra-
cias a Dios porque el incendio 
ocurriera a finales de campa-

ña, cuando hay menos traba-
jo y menos personal en las 
instalaciones. “Podría haber 
sido una verdadera desgracia. 
En la nave que se ha quemado 
trabajan 1000 personas. Ha-
cía una hora que las envasa-
doras se habían ido cuando 
se originó el fuego, solo que-
daban los mozos que cargan 
el género en los trailers”, dice 
él. Y esos trabajadores trata-
ron de salvar los melones y 
sandías que había dentro de 
los 25.000 metros cuadrados 

Las voces del incendio Un agricultor y socio de 
Mabe Hortofrutícola confía en el poder de pago 
de la empresa y su capacidad para regenerarse

de construcción, según los ví-
deos y testimonio de este 
hombre. Por suerte no hay 
que lamentar pérdidas hu-
manas.  

“Los géneros los hemos 
desviado a otros almacenes. 
Otras cooperativas nos han 
echado una manos para ex-
portar los melones y sandías”, 
dice el agricultor que no está 
excesivamente preocupado 
por los pagos de sus hortali-
zas porque sabe que Mave 
puede hacer frente. “Por su-
puesto que se han quemado 
los servidores y sistemas in-
formáticos, pero el dinero es-
tá en el banco y nos nos vamos 
a quedar sin cobrar. Además 
la empresa está saneada. Para 
dejar la nave que ha ardido 
pagada dejamos un fondo que 
nos retenía un 5% de los be-
neficios. Esperamos que el se-
guro no pongo problemas y 
haga frente a la situación”. 
Mabe es una de las diez em-
presas que más factura del 
sector primario en Almería, 
en torno a 145 millones de eu-
ros al año.  

Antes de despedirse este 
socio habla de la buena labor 
del presidente de la empresa, 
Antonio Ruiz Torres ‘Piquito’. 
Y añade: “Hay que seguir lu-
chando y levantar Mabe de 
nuevo con la ayuda de algún 
fondo o el dinero de nuestros 
propios bolsillos”. 
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Pocas veces en la histo-
ria de los comicios eu-
ropeos el sector agro-

alimentario ha planteado 
tantas reclamaciones y 
planteamientos como pre-
ámbulo de la consulta elec-
toral. Las protestas genera-
lizadas en la práctica totali-
dad de los países agrarios de 
la Unión Europea han pues-
to sobe la mesa algunas 
cuestiones que entroncan 
directamente con lo más 
profundo de la política co-
munitaria, de manera que 
cabe esperar un determina-
do grado de influencia del 
malestar del campo en las 
tendencias de voto.  

Las marcadas diferencias 
de posturas sobre la soste-
nibilidad entre partidos que 
se sitúan en los extremos 
del arco político parecen lla-
madas a abrir un abismo in-
salvable que puede quedar 
reflejado de manera con-
tundente en los resultados. 
En el centro del espectro po-
lítico, las diferencias de cri-
terio se mueven más en la 
especulación política y en el 
contexto de cada país que en 
los planteamientos de fon-
do.  

 
La sostenibilidad El peli-
gro de que todo el complejo 
y ambicioso aparato norma-
tivo europeo de índole am-
biental salte por los aires, 
igualando a la baja un mo-
delo agroalimentario como 
el europeo, en el que convi-
ven amplias zonas donde se 
ha avanzado en la implanta-
ción de modelos sosteni-
bles, generalmente como 
consecuencia de la inver-
sión en I+D. Almería es un 
ejemplo bastante elocuente.  
Pero, la realidad en cada re-
gión agrícola y en cada mo-
delo productivo es bien dis-
tinta respecto a la capacidad 
de adaptación a unas exi-
gencias que, con ser excesi-
vas en algunos aspectos, no 
pueden ser desdeñadas en 

toda su dimensión sin correr 
el riesgo de generar un inútil 
y peligroso desencuentro en-
te la sociedad urbana y la ru-
ral. Quizás sirvan como ejem-
plo los resultados de una re-
ciente encuesta presentada 
por la Alianza por una Agri-
cultura Sostenible (ALAS), 
donde se refleja claramente 
que los ciudadanos españoles 
consideran mayoritariamen-
te que el cambio climático 
puede influir peligrosamente 
en la carestía de los alimentos 
frescos.  

Esta inquietud, presumi-
blemente extensible a otros 
países, pone de relieve que 
para la sociedad no agraria el 
problema reside, fundamen-
talmente, en la disponibili-
dad de alimentos a precios ra-
zonables. Y, si para eso es ne-
cesario combatir el avance 
del cambio climático, es muy 
difícil que las posturas an-
tiambientalistas defendidas 
desde la extrema derecha en 
clave agraria sean comparti-
das por una mayoría de la so-
ciedad. 

Director de Agricultura 2000

¿Están presentes las protestas agrarias en 
las inquietudes políticas y sociales que 
influirán en las elecciones europeas?

tan las producciones locales. 
Además, este planteamiento, 
que ha dominado las pancar-
tas y las proclamas de las pro-
testas en los últimos meses, 
figura de forma explícita en 
los planteamientos que las 
instituciones europeas han 
desarrollado a partir del cues-
tionado Pacto Verde Europeo 
y la llamada estrategia Farm 
to fork. Desde todos los ám-
bitos del agro europeo se ha 
exigido la necesidad de apli-
car este tipo de cláusulas, sin 
que haya existido una res-
puesta clara y objetiva por 
parte de la Administración 
europea. Pero, esta reclama-
ción que se sustenta en una 
expectativa incumplida abre 
también una insalvable dis-
tancia entre la Unión Europea 
y el sector agrario.  

Las clausulas espejo se con-
sideran como una manera de 
impulsar el desarrollo social 
y las buenas prácticas agríco-
las en los países de origen de 
los productos que llegan a los 
mercados europeos. No son, 
desde la perspectiva de la 
Unión Europea, una medida 
estrictamente proteccionista 
sin más, como plantean los 
agricultores europeos, algu-
nos de los cuales, incluso pa-
recen sugerir la existencia de 
este tipo de barreras entre es-
tados comunitarios como se 
ha dejado sentir en Francia 
respecto a España. 

Todo ello, sin olvidar la re-
alidad del comercio exterior 
europeo, con una balanza ne-
tamente favorable a la UE, 
que obliga a mantener y de-
fender acuerdos comerciales 
no siempre beneficiosos para 
el sector agrario doméstico.  

Para complicar aún más la 
imagen que reflejan estas 
“claúsulas espejo” habría que 
añadir el análisis de algunos 
expertos, como el célebre 
consultor David del Pino, que 
en un webinar organizado 
por Plataforma Tierra de Ca-
jamar dejó claro que “quizá 
las cláusulas puedan proteger 

a corto plazo el mercado eu-
ropeo, pero a largo consegui-
rán que determinados pro-
ductores exteriores las satis-
fagan, convirtiéndose en 
“campeones regionales”, con 
ventaja competitiva en el ac-
ceso a un mercado restringi-
do, generando problemas de 
supervivencia tanto para 
otros productores exteriores 
como para los productores 
europeos”. 
  
Más por menos En térmi-
nos generales hay que reco-
nocer que algunas de las cues-
tiones expresadas en las ca-
lles y en las autovías de toda 
Europa se basan en un argu-
mento ojetivo insalvable. Ca-
da vez son mayores las exi-
gencias que recaen sobre los 
productores, al mismo tiem-
po que las ayudas que provie-
nen de la PAC ofrecen un 
complemento menor para la 
renta agraria.  

La última reforma experi-
mentada por esta piedra an-
gular del edificio europeo in-
corporó más exigencias de ti-
po burocrático, pero, sobre 
todo, abrió la puerta a los con-
dicionantes en materia de 
sostenibilidad. Se tata de una 
reforma que ha sido califica-
da de fallida por organizacio-
nes sectoriales de la Unión 
Europea, entre las que figura 
Coexphal y que ha sido puesta 
en entredicho por organiza-
ciones agrarias como COAG 
y ASAJA. 

Y, como trasfondo de esta 
cuestión, que es esencial para 
mantener en condiciones de 
competitividad y solidez eco-
nómica al sector, es preciso 
recordar que las crisis geopo-
líticas en el entorno de la 
Unión Europea, desde la gue-
rra de Siria, la agresión de Ru-
sia a Ucrania o la guerra des-
atada por Israel contra el pue-
blo palestino con la excusa de 
acabar con Hamas no hacen 
sino requerir un mayor es-
fuerzo financiero de la UE en 
materia de defensa.  

Jacinto Castillo

las tensiones de una campa-
ña electoral condicionada 
por el creciente descrédito de 
la clase política y la crispación 
desatada desde las cloacas de 
whatsaap.  

 
Las cláusulas espejo El 
otro gran tema que ha movi-
lizado a agricultores de toda 
la Unión Europea tiene que 
ver con las importaciones de 
países terceros que compiten 
con las producciones locales, 
en muchos casos de manera 
decisiva. 

El concepto “claúsuslas es-
pejo” se ha convertido en un 
estándar de los planteamien-
tos expresados por organiza-
ciones agrarias y sectoriales, 
así como desde una ingente 
cantidad de protestas nacidas 
directamente del sector.  

Es una idea generalizada en 
los distintos ámbitos del des-
comunal sector agroalimen-
tario europeo la necesidad de 
hacer cumplir a las importa-
ciones que llegan del otro lado 
de las fronteras europeas las 
mismas normas que sopor-

OPINIÓN

La realidad en cada 
región y en cada 
modelo productivo es 
bien distinta respecto 
a la adaptación a las 
exigencias ambientales

Para la UE las 
“cláusulas espejo” 
sirven para exportar 
buenas prácticas 
agrícolas. No son solo 
proteccionistas

¿Qué cabe esperar de la sen-
sibilidad política europea res-
pecto a planteamientos tan 
ambiciosos y generales como 
la Ley de Restauración de la 
Naturaleza que ha levantado 
agrias críticas desde el campo 
? ¿Es posible la cuadratura 
del círculo entre la indepen-
dencia alimentaria y la Natu-
raleza? Quizás una reflexión 
compleja y sutil al mismo 
tiempo que no soporte bien 
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MOHAMED EZZIZAOUI 
Redacción 
  
rio 2024 de Agroateneo se 
celebró ayer en Tecnova, 
consolidándose como un 
punto de encuentro impres-
cindible para el sector hor-
tofrutícola y su industria au-
xiliar en Almería. Organiza-
do por La Voz de Almería, 
Cadena SER y Agricultura 
2000, Agroateneo sigue evo-
lucionando gracias al apoyo 
de Tecnova y, en esta oca-
sión, con la colaboración del 
Club de Directores de Re-
cursos Humanos de Alme-
ría. 

Bajo el título ‘La gestión 
del talento en el sector hor-
tofrutícola y la industria au-
xiliar’, la jornada ha reunido 
a destacados profesionales 
que han compartido sus 
puntos de vista y experien-
cias. Entre los ponentes se 
encontraban Ricardo Cabe-
za, responsable de RR.HH. 
de Sotrafa; Javier Gálvez, 
responsable de RR.HH. de 
CASI; Bibiana Llompart, ge-
rente de Talentis Selección; 
y Mar Hernández, respon-

sable de RR.HH. de Rĳk 
Zwaan.  

La sesión fue introducida 
por Silvia García, fundadora 
del Club de Directores de Re-
cursos Humanos de Almería. 
El debate fue moderado por 
Jacinto Castillo. 
 
Perfil profesional Mar Her-
nández ha destacado la cre-
ciente necesidad de jóvenes 
más formados en el sector, 
subrayando que la oferta de 
formación especializada a 
menudo supera la demanda, 
creando un desajuste entre la 
alta cualificación de los jóve-
nes y las oportunidades labo-
rales disponibles. 

Hernández ha enfatizado 
en la importancia de que las 
empresas ofrezcan prácticas 
a estudiantes para facilitar su 
transición al mercado laboral 
y ha mencionado los desafíos 
de encontrar perfiles especí-
ficos durante los picos de 
campaña. “Hay más deman-
da que oferta en algunos per-
files, y a veces los jóvenes con 
más formación no encuen-
tran el puesto adecuado”, ha 
indicado Hernández. 

Por su parte, Bibiana Llom-
part ha apuntado a la alta de-
manda de perfiles cualifica-
dos en distintas áreas como 
la cadena de suministros, ma-
nipulado, y puestos de inves-
tigación y dirección, desta-
cando la importancia de los 
ingenieros agrónomos. Llom-
part ha señalado que muchos 
estudiantes en prácticas son 
contratados de forma inme-
diata, subrayando la efectivi-
dad de estos programas for-
mativos. “Los perfiles cuali-
ficados son esenciales, y ve-
mos una gran demanda de 
ingenieros agrónomos y otros 
especialistas”, ha añadido. 

Asimismo, Javier Gálvez ha 
mencionado que en su caso 
no encuentran dificultad a la 
hora de encontrar personal 
base, pero sí que les resulta 
más complejo incorporar 
personal técnico y de calidad 
debido a la necesidad de for-
mación específica y expe-
riencia previa. “Involucrar a 
personal técnico sin expe-
riencia previa es un desafío, 
especialmente en roles que 
requieren formación muy es-
pecífica”, ha explicado Gál  

‘La gestión del talento’ ha sido el lema de estas 
jornadas técnicas organizadas por Tecnova

El tercer 
Agroateneo trató 
‘La gestión del 
talento en el sector 
hortofrutícola y la 
industria auxiliar’

Formación, perfiles 
profesionales y 
compromiso 
fueron los temas 
principales

Intervino al inicio la 
fundadora del Club 
de Directores de RR. 
HH de Almería, 
Silvia García

El papel de los 
recursos 
humanos en el 
modelo agrícola

Finalmente, Ricardo Cabe-
za ha recordado que el sector 
funciona por campañas y que, 
aunque no temen contratar a 
personas sin experiencia, va-
loran el compromiso y la dis-
posición para aprender. “No 
le tenemos miedo a la gente 
sin experiencia; la experien-
cia se adquiere con el tiempo. 
Lo importante es el compro-
miso y la formación conti-
nua”, ha señalado Cabeza. 
 
Ejes del éxito La formación 
y el compromiso fueron te-
mas centrales del debate. Mar 
Hernández ha explicado que 
en Rĳk Zwaan valoran crear 
un ambiente de respeto y 
compañerismo, lo cual con-
sideran fundamental para el 
crecimiento y el éxito a largo 
plazo. Además, también ha 

destacado la responsabilidad 
enorme que tienen los depar-
tamentos de Recursos Hu-
manos en cada proceso de se-
lección, ya que las nuevas in-
corporaciones son el futuro 
de la empresa. 

Bibiana Llompart ha con-
cordado en la importancia de 
alinear la formación con el 
compromiso, destacando 
que una buena formación de-
be ir de la mano con la capa-
cidad de encajar en la cultura 
empresarial. “La formación 
es crucial, pero debe estar li-
gada al compromiso con la 
empresa para que los emple-
ados encajen en su cultura y 
contribuyan a su crecimien-
to”, ha afirmado Llompart.  

Ricardo Cabeza ha añadido 
que el sector agrónomo valo-
ra el componente familiar y 

INTERVINIERON EN ESTE AGROATENEO Ricardo Cabeza (Sotrafa), Javier Gálvez (CASI), Vi-

AGROATENEO
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viana Llompart (Talentis) y Mar Hernández (Rĳk Zwaan)

AGROATENEO

que la formación debe fomen-
tar el compromiso laboral. 

 “El valor y el componente 
de empresa familiar en nues-
tro sector son esenciales. La 
formación debe habilitar y 
fortalecer el compromiso de 
los empleados”, ha subrayado 
Cabeza. 
 
Desafíos Durante el debate 
también se discutieron las di-
ficultades que enfrenta el sec-
tor. Javier Gálvez ha mencio-
nado que la legislación laboral 
no siempre se adapta a las pe-
culiaridades del sector hor-
tofrutícola, lo que complica 
la gestión del talento. 
Ricardo Cabeza ha destacado 
la necesidad de adaptarse y 
de mantener el compromiso 
laboral, señalando que las ex-
pectativas de los trabajadores 

son cada vez mayores. “Los 
trabajadores esperan más de 
nosotros, y ese es un reto del 
día a día”, ha explicado Cabe-
za. Bibiana Llompart ha ha-
blado sobre la fuga de talentos 
como un reto significativo pa-
ra las empresas, subrayando 
la importancia de ofrecer fle-
xibilidad y conciliación fami-
liar a los empleados. 
 
Valoraciones Mar Hernán-
dez ha resaltado la importan-
cia de una amplia oferta for-
mativa y el papel crucial de las 
nuevas tecnologías en la cre-
ación de nuevas necesidades 
y perfiles profesionales. 

Hernández también ha ex-
presado su satisfacción y 
agradecimiento por la opor-
tunidad de compartir expe-
riencias y debatir con compa-

ñeros del sector, subrayando 
la importancia de crear un 
ambiente de trabajo motiva-
dor y respetuoso. Por su par-
te, Bibiana Llompart ha enfa-
tizado la importancia de la 
formación continua y la prác-
tica. Señaló una tendencia 
hacia la contratación de per-
files junior que puedan cre-
cer dentro de la empresa y 
contribuir al crecimiento del 
sector. De igual forma, Javier 
Gálvez ha concluido su inter-
vención destacando la nece-
sidad de ser flexibles y adap-
tarse a una sociedad cada vez 
más exigente.  

Finalmente, Ricardo Cabe-
za, de Sotrafa, calificó el en-
cuentro como una experien-
cia enriquecedora que le ha 
permitido aprender mucho 
del resto de participantes.

 La fundadora del Club de 
Directores de Recursos 
Humanos de Almería, Sil-
via García, ha expresado 
su satisfacción por la in-
clusión en Agroateneo, 
destacando la importancia 
de estos encuentros para 
el crecimiento y la colabo-
ración entre los profesio-

nales del sector. 
“Es un placer que Agroa-
teneo haya abierto las 
puertas al Club de Directi-
vos de Recursos Humanos 
de Almería para celebrar 
este encuentro”, ha afir-
mado García. Asimismo, 
el Club, que ha iniciado su 
andadura con tres even-

tos centrados en sus 
miembros, cuenta con 
planes de expansión ambi-
ciosos. Según García, 
“también con un objetivo 
muy importante que es 
poner en valor dentro de 
las empresas el papel de 
los departamentos de re-
cursos humanos”.

Apunte

La importancia de los Recursos Humanos

Que los responsables 
de Recursos Huma-
nos de firmas muy 

importantes del mundo agro 
almeriense coincidan en se-
ñalar los valores de la empre-
sa como fundamento de su 
labor solo indica una cosa: 
que los sectores que com-
prenden el hub agrícola de la 
provincia han cruzado la in-
opinada línea que separa a 
cualquier sistema producti-
vo de la mayoría de edad. 

Aunque, lógicamente, las 
cualidades que más se predi-
can de la agricultura intensi-
va almeriense son su capaci-
dad de redistribución de ren-
ta, su sostenibilidad sistémi-
ca y capacidad de resiliencia, 
quizás sería ya hora de poner 
de relieve el factor humano 
como una clave más de éxito. 
Quizás la más importante, 
aunque sea casi imposible 
cuantificar su intensidad con 
datos objetivos. Pero, quizás 
las nuevas tendencias en la 
gestión del talento y en la di-
rección de los Recursos Hu-
manos puedan ofrecer una 

base para cuantificar el cre-
cimiento de una empresa 
vinculado a los valores que 
tienen su esencia en lo huma-
no.  

Los intervinientes en esta 
tercera entrega de Agroate-
neo 2024 han compartido su-
ficientes elementos de juicio 
para defender esta idea que, 
no por evidente, cabe esperar 
que figure entre las más uti-
lizadas en argumentos sobre 
la agricultura almeriense.  

Ha quedado claro que es 
preciso seguir profundizan-
do en la proyección de la em-
presa agrícola y agroindus-
trial hacia las nuevas genera-
ciones como un espacio car-
gado de futuro. Un espacio de 
posibilidades profesionales 
y de realización a nivel huma-
no difícil de encontrar en 
otro medio. Y, para los jóve-
nes almerienses en trance de 
encauzar su vida laboral, una 
opción excepcional a la puer-
ta de casa. 

El elemento humano vin-
culado al campo ha sido so-
metido tradicionalmente a 

una especie de desprecio 
compasivo desde la óptica ur-
bana. Esa lamentable igno-
rancia ha costado dejarla 
atrás después de varias déca-
das y, al menos, dos genera-
ciones.  

Ahora se trata de volver la 
mirada hacia aquellos y en-
contrar el rastro de aquellos 
pioneros de la esperanza que 
pusieron en marcha el mila-
gro con sus manos y con sus 
principios. Seguramente, al-
gunos de los valores que tra-
jeron de la sierra o de los pá-
ramos estériles todavía sub-
sisten, formando parte del 
bagaje humano de la agricul-
tura almeriense. 

A los directores actuales de 
RR. HH. les corresponde la 
valiosa labor de incentivar la 
preservación de los que si-
guen vigentes y potenciar 
aquellos que sean imprescin-
dibles para seguir teniendo 
futuro. Incluso, para seguir 
teniendo presente. 

 El factor humano es la cla-
ve de éxito que mejor puede 
ser compartida. 

Director de Agricultura 2000

El factor humano  
como clave de éxito 

Jacinto Castillo
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En lo que concierne a 
la voluntariedad, el 
agricultor podrá op-

tar por cumplimentar su 
cuaderno manualmente en 
papel, utilizando los archi-
vos y cuadros desarrollados 
por la diferentes comunida-
des autónomas, o bien, po-
drá cumplimentarlo digital-
mente utilizando para ello 
la aplicación desarrollada 
por la administración, Sga-
Cex, así como cualquier 
cuaderno digital de explo-
tación comercial. 

En cuanto a la simplifica-
ción, se revisa el contenido 
del cuaderno de la explota-
ción, aumentado los cam-
pos voluntarios y reducien-
do los obligatorios. Estos úl-
timos se centran en los tra-
tamientos fitosanitarios y el 
uso de los fertilizantes. 

En su concepción origi-
nal, el cuaderno digital de 
explotación era una herra-
mienta básica para la cum-
plimentación y certifica-
ción de la PAC. De este mo-
do, con la voluntariedad de 
uso el usuario podrá crear 
parcelas y cultivos sin nece-
sidad de pasar por el Regis-
tro de Explotaciones Agra-
rias (REA).  

En ese caso, el cuaderno 
digital quedaría desligado 
de la PAC y el productor es-
taría obligado a utilizar for-
mularios en papel para jus-
tificar determinadas prác-
ticas vinculadas, como es el 
caso, por ejemplo, de los 
ecorregímenes. 

La situación ideal es rea-
lizar las altas de parcelas y 
de los cultivos en el REA y 
utilizar una herramienta di-
gital para la descargar la in-
formación, realizar las ano-
taciones de las actividades 
que se realicen en la explo-
tación y subir la informa-
ción al CUE autonómico. 

 
Situación actual del pro-
yecto SIEX El Sistema de 
Información de Explotacio-

Técnico de Herramientas Digitales en Plataforma Tierra

Mayo 2024: Avances en el SIEX  
y en el cuaderno de campo digital

completado la subida de las 
explotaciones. Si el porcenta-
je es superior al 100 % quiere 
decir que se ha subido más ex-
plotaciones de la estimación 
prevista, debido a nuevas al-
tas, como es el caso de la Co-
munitat Valenciana. 

Este año hay previsto subir 
dos actualizaciones del Docu-

El pasado día 9 de mayo de 2024, en la reunión del GT Mixto del SIEX, el subdirector General de 
Ayudas Directas del FEGA, Roberto Rodríguez Álvarez, dejó claro que el cuaderno digital de explo-
tación digital (CUE) será voluntario, se simplifica y se desliga de la PAC.

Antonio José Céspedes López

nes Agrícolas y Ganaderas y 
de la Producción Agraria 
(SIEX) se compone de una se-
rie de bases de datos y regis-
tros a nivel autonómico y na-
cional. 

La evolución o disponibili-
dad de cada uno de estos ele-
mentos se utiliza para seguir 
el progreso en la implanta-
ción del mismo. El REA, que 
entró en vigor el 1 de julio de 
2023, está disponible para 
prácticamente todos los agri-
cultores de las comunidades 
autónomas, a excepción de 
Andalucía y Canarias, para 
evitar duplicidades en los re-
gistros mientras dura la Soli-
citud Única de la PAC. Los re-
gistros de empresas de soft-
ware y entidades habilitadas 
siguen creciendo, aunque sin 
alcanzar todavía el 100 % Por 
otro lado, se ha producido un 
avance importante en la su-
bida de explotaciones al SIEX, 
con 734.241 explotaciones de 
811.364, estimación de la cam-
paña 21/22, casi el 90 %. En el 
gráfico, las autonomías con 
una subida del 100 % ya han 

DIVULGACIÓN TÉCNICA

Este año hay 
previsto subir dos 
actualizaciones del 
Documento Técnico 
de coordinación del 
SIEX en junio la 
versión 2.61 y la 
versión 2.9 en 
septiembre

El usuario tendrá 
libertad para 
añadir en el 
cuaderno digital de 
explotación 
parcelas o cultivos, 
pero en tal caso, no 
se subirán al CUE de 
las comunidades 
autónomas

mento Técnico de coordina-
ción del SIEX en junio la ver-
sión 2.61 y la versión 2.9 en 
septiembre. En estas versio-
nes se incorpora información 
ganadera de las explotaciones 
y se revisa la voluntariedad de 
algunos campos. 

Todavía está pendiente la 
publicación de la normativa 

que recogerá todos los cam-
bios propuestos con efecto re-
troactivos desde el 1 de enero 
de 2024. También se trabaja 
en la definición de los incen-
tivos para motivar el uso vo-
luntario del cuaderno digital 
de explotación. 

 
Qué podemos hacer en es-
te contexto El aspecto más 
importante de los últimos 
cambios es la libertad del pro-
ductor, por el momento, para 
decidir cómo puede hacer y 
llevar sus anotaciones.  

Prácticamente en todos los 
ámbitos profesionales la di-
gitalización ha entrado con 
fuerza, desplazando al papel 
y dotando de vida a los datos. 
En este contexto, la agricul-
tura no es un sector ajeno a 
esta realidad y cargarse de 
motivos para justificar la de-
fensa a ultranza del papel es 
una batalla contra molinos de 
viento.  

Lo aconsejable es aprove-
char los vientos favorables 
para subirse a la ola de la di-
gitalización y más si confia-
mos en la agricultura como 
una actividad de futuro. 

Aprovechemos los huecos 
de tiempo de que disponga-
mos para comprobar que 
nuestras explotaciones y cul-
tivos están bien registradas 
en el REA y probemos los CU 
comerciales o el de la admi-
nistración, sin miedo y con 
curiosidad.  

A fin de cuentas se trata de 
encontrar la aplicación que 
nos facilite las tareas de regis-
trar la información y que ade-
más nos proporcione ese va-
lor añadido de digitalizar la 
información. 

El papel es solo un justifi-
cante que se vuelve más in-
manejable conforme crece. 
El formato digital ya también 
lo es, pero con la ventaja de 
que los datos construyen el 
conocimiento sobre nuestra 
explotación y guía la toma de 
decisiones. 

 

Publicado en 
 PLATAFORMA TIERRA 

7 de Enero de 2023 
Entra en vigor la dispo-
nibilidad del REA para 
los agricultores 
 
1 de Enero de 2024 
Entra en vigor el uso vo-
luntario del cuaderno 
digital de explotación 
 
9 de Enero de 2025 
Se prevé la entrada en 
vigor de la obligatorie-
dad de los planes de abo-
nado 

1 de Enero de 2026 
Artículo 2 del Reglamen-
to de Ejecución (UE) 
2023/564 de la comisión 
de 10 de marzo de 2023. 
Los usuarios profesiona-
les de productos fitosani-
tarios mantendrán los re-
gistros en formato elec-
trónico utilizando un for-
mato legible por 
máquina, tal como se de-
fine en el artículo 2, apar-
tado 13, de la Directiva 
(UE) 2019/1024 

Principales fechas del proceso  
de digitalización

Distribución territorial de 
explotaciones cargadas en SIEX a 
mayo de 2024 en hectáreas
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COAG Almería: El seguro agrario es la 
garantía más eficaz para la 
sostenibilidad de las explotaciones

A2000 
Redacción 
  
La Línea 306 de Hortalizas 
Bajo Cubierta comienza su 
periodo de contratación el 1 
de junio y se extiende hasta 
el 15 de septiembre, para to-
dos los riesgos más la viro-
sis, finalizando la contrata-
ción para este último riesgo 
ese día, mientras que para 
el resto se extiende hasta el 
31 de octubre. La cobertura 
cubre tanto los daños en la 
cosecha como en la estruc-
tura del invernadero, siendo 
este uno de los principales 
atractivos de la misma pues 
nos encontramos ante ex-
plotaciones muy vulnera-
bles frente a los destrozos 
que las inclemencias mete-
orológicas pueden llegar a 
causar, sobre todo si se tiene 
en cuenta la imprevisibili-
dad que viene vinculada al 
cambio climático. 
Con respecto a la misma, 
Antonio Moreno, secretario 
de Organización de COAG 
Almería y responsable del 
Área de Seguros de COAG 
Andalucía, asegura que, 
“aunque queda trabajo por 
hacer, es importante incidir 
en el hecho de que el seguro 
agrario, sobre todo en los in-
vernaderos, es un aval muy 
eficaz para la rentabilidad, 
viabilidad y sostenibilidad 
de la explotación. Desde CO-
AG seguimos trabajando 
duro frente a la administra-

ción para conseguir que to-
dos los agricultores/as y ga-
naderos/as accedan al seguro 
agrario y tengan garantías de 
respuesta lo suficientemente 
potentes y eficaces por parte 
de Agroseguro”. 

Los Riesgos cubiertos en 
este caso son: Pedrisco; Hela-
da; Viento; Riesgos excepcio-
nales como fauna silvestre, 
incendio, inundación-lluvia 
torrencial, o nieve. Cuentan 
también con cobertura el res-
to de adversidades climáticas 
(mal cuajado por frio y cali-
ma), adversidades climáticas 
no definidas en los otros ries-
gos cubiertos (pedrisco, hela-
da, riesgos excepcionales), y 
las no controlables por el agri-
cultor, aunque en estos casos 
presentan condiciones espe-
cíficas.  
 
Apicultura y cítricos En 
cuanto a la apicultura, de 

En verano comienza el periodo de contratación de un amplio número de Líneas de Agroseguro para 
toda la provincia, desde la Línea 306 de Hortalizas Bajo Cubierta (a partir del 1 de Junio) hasta el 
seguro de Cereal (1 de septiembre-30 noviembre) o el de Sequía en pastos (1 de julio a septiembre).

gran presencia también en 
distintos puntos de nuestra 
geografía, se encuentra bajo 
la cobertura del Seguro de Ex-
plotaciones Apícolas cuya 
contratación comienza el 1 de 
octubre y finaliza el 30 de no-
viembre. Y a través de ella se 
cubren las inundaciones, llu-
vias torrenciales, viento hu-
racanado, golpes de calor, nie-
ve; además de, entre las ga-
rantías adicionales, el incen-
dio, la sequía y el desabejado 
provocado por el abejarruco. 

Por último, el seguro de cí-
tricos abre su contratación el 
1 de abril, encontrándose en 
estos momentos en pleno pe-
riodo pues se extiende hasta 
el 15 de septiembre. Entre los 
principales riesgos cubiertos 
por el mismo destacan, en la 
producción, helada, pedrisco, 
viento y riesgos excepciona-
les; en la plantación, muerte 
del árbol o pérdida de más del 

Ganadería, pastos, cereales y 
frutos secos, punto fuerte del 
interior de la provincia

70% de su estructura de sos-
tén y productiva; y pérdida de 
la masa foliar de los planto-
nes; así como la pérdida de co-
secha del año siguiente como 
consecuencia de la muerte 
por helada en la hoja vieja o 
por el tronchado por viento 
de las ramas principales. 
 
Atención integral, desde 
el siniestro hasta la indem-
nización El seguro agrario es 
de gran relevancia para la via-
bilidad de las explotaciones y 
el incremento aprobado res-
ponde a los efectos del cam-
bio climático que se están 
produciendo en el contexto 
actual, dado que se ha conver-
tido en una herramienta es-
pecialmente eficaz para com-
batir estas nefastas conse-
cuencias.  

Por eso, desde las oficinas 
de la Coordinadora de Orga-
nizaciones de Agricultores y 
Ganaderos –COAG ALME-
RÍA- se pueden contratar to-
das las coberturas disponi-
bles en este periodo, además 
de proporcionar a los afilia-
dos, y agricultores interesa-
dos, un asesoramiento perso-
nalizado sobre el tipo y las 
condiciones de seguro indi-
cadas a cada caso particular, 
teniendo en cuenta, especial-
mente, las características de 
la explotación agraria y adap-
tando las condiciones de los 
diferentes módulos al por-
centaje de protección que el 
agricultor estime adecuado.

De gran calado también, es-
pecialmente en las zonas 
del interior de la provincia, 
son las coberturas diseña-
das para asegurar las explo-
taciones de ovino y caprino; 
porcino; o el seguro de reti-
rada de cadáveres de ani-
males, pudiéndose contra-
tar las tres líneas durante 
todo el año, de enero a di-
ciembre. Por su parte, la lí-
nea de Sequía en pastos 
abre su plazo de contrata-
ción el 1 de Julio y se extien-
de hasta septiembre, resul-
tando interesante se com-
pensa el mayor gasto deri-
vado de la necesidad de 
suplemento de alimenta-
ción. 

El seguro de cereal de in-
vierno se extiende desde el 
1 de septiembre al 30 de no-
viembre, siendo una línea 

de seguros fundamental 
para los agricultores de la 
provincia, sobre todo en la 
comarca de Los Vélez, dada 
la cronificación de la sequía 
que se está produciendo en 
los últimos años.  

El segundo gran pilar de 
la agricultura del interior 
de Almería son los frutos 
secos, en particular, el al-
mendro, previendo Agrose-
guro, una línea específica 
para el cultivo que se puede 
contratar a partir del 1 de 
septiembre y hasta el 30 de 
noviembre. Los riesgos cu-
biertos, en este caso por el 
Módulo 1 y 2 de la línea, son 
el pedrisco, junto a otros ex-
cepcionales como fauna sil-
vestre; incendio; inunda-
ción-lluvia torrencial; lluvia 
persistente; y viento hura-
canado.

Para más infor-
mación o presu-
puesto sin com-
promiso, contac-
te con su oficina 
COAG ALMERÍA 
más cercana o lla-
me al 950 55 44 33

SEGUROS
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“Yo sigo luchando por la 
agricultura almeriense” 

CARLOS MIRALLES 
Redacción/La Voz 
  
Son las diez de la mañana y 
el protagonista de esta his-
toria ya lleva más de tres ho-
ras en su terreno. Nos invita 
a sentarnos en un pequeño 
despacho junto al almacén 
previo paso por las 2 hectá-
reas que cuida a diario junto 
a su hermana y su familia, 
“porque esto es tradición”. 
Francisco Javier Moreno 
Romera (13/5/1983), es uno 
de los miles de almerienses 
que trabajan en la agricul-
tura. En su caso, no duda en 
apuntar a LA VOZ y Cadena 
SER que “esta labor me en-
canta. Empecé con 7 años y 
ya tengo 41. Me siento orgu-
lloso primero de mi tierra y 
después de mi sector, ya que 
por muchos mazazos que 
nos den siempre salimos 
adelante”.  
 
Tradición Hĳo de Francis-
co y Flori, ha seguido la línea 
familiar. Sus hermanas Ma-
ría del Mar y Matilde son los 
otros dos pilares de su vida 
junto a su pareja Silvia Gu-
tiérrez, “con la que llevo ya 
cinco años y aunque nos co-
nocíamos desde pequeños, 
no fue hasta hace un tiempo 
cuando nos formalizamos”. 
El camino de Paco ‘Cortĳi-
llos’, como le conocen sus 
amigos más cercanos gra-
cias al Carrusel Deportivo 
de la SER, comienza en La 
Cañada en los años ochenta.  
Su padre, Francisco, se lo lle-
vaba por las mañanas al in-
vernadero para cuidar los 
tomates: “He mamado la 
agricultura desde pequeño 
y hemos sido una piña, in-
cluso en los momentos más 
complicados cuando no te 
pagan bien por tu produc-
to”. ¿Pero cuándo da Paco el 
paso definitivo para quedar-
se en el campo?, “pues a los 

19 años. Mi padre me pregun-
tó qué quería hacer y fui claro: 
trabajar en el invernadero a 
su lado”. 
 
Rutina Se levanta todos los 
días a las 6 de la mañana. Le 
gusta desayunar con “tran-
quilidad” en casa, pone rum-
bo al invernadero “y hasta que 
se va el sol. Los tomates no es-
peran ni entienden de libran-
zas. Pero es que a mí me en-
canta venir, revisar los siste-
mas de riego, las balsas, y por 
supuesto las plantas. Cada 
campaña son aproximada-
mente unos 50.000 euros en 
gastos y requiere mucha aten-
ción”. El tomate que siembra 
es el Rychka. 
 
Números Ha llegado a colo-
car entre 6.000 y 7.000 plan-
tas y sacar alrededor de 

 Experiencia personal “Me levanto a las 6 de la mañana cada día y no me importa. 
Soy feliz con mi trabajo. Acabo de cumplir 41 y sigo ilusionado”

 Entrega y dedicación“Aunque puede haber años malos, yo me siento orgulloso  
de ser de Almería e ir a mi invernadero para cuidar los tomates”

FRANCISCO MORENO ROMERA cuidando sus tomates Rychka, que después lleva a la Cooperativa CASI. CARLOS MIRALLES

PROTAGONISTAS

1.000.000 de kilos, que se van 
a la CASI y desde allí a Europa. 
La primera siembra en su in-
vernadero comienza el 20 de 
agosto, la segunda el 30 del 
mismo mes y la tercera el 5 de 
septiembre. Cuenta con una 
balsa con capacidad para un 
millón de litros y otra que re-
coge el agua de lluvia. “En di-
ciembre y enero empiezo ya 
a recoger los primeros toma-
tes junto con mi hermana y el 
resto de trabajadores”, añade. 
 
Dureza Los meses de mayor 
cuidado y esfuerzo son enero, 
febrero, marzo y abril, mien-
tras que la temporada termi-
na en mayo y tiene algo más 
de tiempo libre: “Pero sigo vi-
niendo prácticamente todos 
los días para ver cómo están 
los plásticos, que cambiamos 
cada 4 o 5 años, movemos la 

AGRICULTORES FRANCISCO MORENO ROMERA

tierra… Realmente se puede 
decir que no hay vacaciones, 
pero vuelvo a repetir que no 
me importa en absoluto”. 
 
Enseñanza Su padre tiene 65 
años y aunque dejó la agricul-
tura, “no se ha desconectado 
del todo. Se da una vuelta por 
aquí y nos enseña porque la 
experiencia es vital. También 
mi madre dio un paso al lado 
hace unos años y lo entende-
mos porque se han sacrifica-
do mucho por nosotros. Nun-
ca se me olvidará la frase de 
mis padres: aquí tiramos to-
dos del carro”.  

Le encanta el ciclismo, el 
fútbol, y también la radio, así 
que no quiere dejar escapar 
la oportunidad de lanzar un 
mensaje a sus compañeros de 
profesión: “Soy almeriense, 
acabo de cumplir 41 años y 

me siento orgulloso de mi tie-
rra y de nuestro campo, de 
nuestra agricultura. Puede 
haber momentos duros pero 
este sector siempre sale ade-
lante”, sentencia. Paco ‘Corti-
jillos’ nos despide con un 
“aquí tenéis vuestra casa”. 
Porque no hay nada mejor 
que sentir que tu puesto de 
trabajo es un hogar. Mientras 
el cuerpo aguante seguirá con 
la tradición en el campo. 

 
Relevo Tanto Paco como su 
hermana María del Mar han 
continuado con la tradición 
familiar y han tomado el re-
levo de sus padres. Ellos van 
cada mañana a la finca y 
cuando es temporada baja, se 
encargan de revisar toda la 
instalación y mueven la tierra 
para iniciar la nueva planta-
ción en agosto. 

El Comité de 
Lechuga de 
FEPEX elige 
presidente a 
Cecilio Peregrín 

A2000 
Redacción 
  
El Comité de lechuga de FE-
PEX acordó la elección de 
Cecilio Peregrín como pre-
sidente de dicho órgano, en 
el transcurso de una reu-
nión en la que se analizó esta 
campaña. 

Cecilio Peregrín Gonzá-
lez, que además es vocal de 
la junta de Gobierno de Co-
exphal y que también fue 
elegido vicepresidente de 
hortalizas de FEPEX en la 
última asamblea de la Fede-
ración, celebrada en febre-
ro, “asume su elección como 
presidente del Comité con 
responsabilidad y con mu-
cho ánimo y ganas para tra-
bajar por la sectorial de le-
chuga y por la Federación”.  
Sobre esta campaña, los 
miembros de Comité com-
partieron impresiones so-
bre un ejercicio agrícola ca-
racterizado por una prime-
ra parte positiva y una se-
gunda parte muy irregular, 
así como por un incremento 
significativo de las exporta-
ciones y una creciente di-
versificación varietal .  

También se analizó el no-
table crecimiento de los vo-
lúmenes exportados en esta 
campaña, de forma que, en 
el primer trimestre de este 
año, se han exportado 
292.452 toneladas, un 7,4% 
más que en el mismo perio-
do de 2023. Se constató tam-
bién la tendencia a una ma-
yor diversificación varietal, 
siendo la lechuga iceberg 
aún la variedad más expor-
tada, con aproximadamen-
te el 50% del total. 

Campaña 
Una primera parte 
positiva y una segunda 
muy irregular con un alza 
de las exportaciones



11JUNIO DE 2024

Agricultura 2000

Almería mantendrá el Polo 
de Innovación Agrícola, 
pero no estará en el centro

A2000 
Redacción 
  
El Gobierno andaluz, a tra-
vés del consejero, Ramón 
Fernández-Pacheco, atien-
de así la petición de la alcal-
desa, María del Mar Váz-
quez, de trasladarlo al Par-
que Científico Tecnológico 

Almería seguirá siendo la 
sede del Polo de Innovación 
Agrícola, aunque ya no esta-
rá en el centro de la ciudad. 
“Desde el Gobierno andaluz 
atendemos la petición de la 
alcaldesa, María del Mar 

Vázquez, de cambiar la cesión 
de los terrenos por otros en el 
Parque Científico Tecnológi-
co (PITA) para la construc-
ción de esta infraestructura. 
Creemos que es la mejor op-
ción para que salga ganando 
Almería, el centro de la ciu-
dad y todos los almerienses, 
ya que de esta forma garanti-
zamos que la inversión, supe-
rior a los 8 millones de euros, 
que comprometió en su día el 
presidente Juanma Moreno 
se queda en Almería”, así lo ha 
apuntado el consejero de 
Agricultura, Pesca, Agua y 

Desarrollo Rural, Ramón Fer-
nández-Pacheco. 

Este nuevo acuerdo entre 
la Junta de Andalucía y el 
Ayuntamiento de la capital al-
meriense se produce después 
de conocer el informe de la 
Comisión Provincial de Patri-
monio, que obliga a reformu-
lar el proyecto inicial para 
construir el Polo de Innova-
ción Agrícola en parte del so-
lar del antiguo edificio de Co-
rreos, en pleno centro de Al-
mería. 

Por su parte, el Ayunta-
miento de Almería, a través 

Acuerdo El Gobierno andaluz, a través del consejero, Ramón 
Fernández-Pacheco, atiende así la petición de la alcaldesa, María 
del Mar Vázquez, de trasladarlo al Parque Científico Tecnológico

RAMÓN FERNÁNDEZ-PACHECO, consejero de Agricultura, 
Pesca, Agua y Desarrollo Rural y la alcaldesa de Almería, 
María del Mar Vázquez.

INVERSIÓN PÚBLICA

Este nuevo acuerdo 
se produce a raíz del 
informe de la 
Comisión Provincial 
de Patrimonio

El Ayuntamiento 
solicitó conservar 
este edificio que 
supone invertir 
más de 8 millones

del Área de Urbanismo y Vi-
vienda, procederá “a la modi-
ficación puntual del Plan Ge-
neral de Ordenación Urbana 
(PGOU) a fin de que el solar li-
berado quede recogido como 
espacio libre para la ciudad, 

cuyo uso quedará determina-
do por las posibilidades que 
ofrezca el Plan Estratégico pa-
ra la Revitalización del Con-
junto Histórico de Almería”, 
según ha explicado la alcalde-
sa.
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Vellsam: Cómo lograr 
más producción, 
calidad y rendimiento 
en tomate bajo 
invernadero

A2000 
Redacción 
  
La tendencia actual en la 
producción de cultivos hor-
tícola es aumentar el núme-
ro de frutos y el tamaño de 
los mismos, con la finalidad 
de alcanzar mejores rendi-
mientos productivos, redu-
cir costes y aprovechar los 
precios de mercado en pe-
riodos de baja producción y 
alta demanda comercial. 
Para ello, la necesidad de 
adelantar y uniformizar la 
floración y el cuajado de los 
frutos requiere de estrate-
gias de manejo que permi-
tan obtener estos efectos en 
el cultivo. 

Vellsam Materias Bioacti-
vas ha desarrollado una de 

esas estrategias que ha tenido 
como resultado una mejor 
producción, calidad de la co-
secha y rendimiento, en un 
cultivo de tomate Galdent y 
en una finca de 30.000 me-
tros cuadrados, aplicando 
dos de sus nuevas soluciones 
con motivo del 25º aniversa-
rio de la compañía: Maxivell 
Vital y Auxvell Vital, median-
te aplicaciones radiculares 
semanales a dosis de 4 l/ha 
del primero y de 2 l/ha del se-
gundo, cada uno de ellos en 
una superficie de 10.000 me-
tros cuadrados. 

A través de estos tratamien-
tos, los ensayos realizados 
mostraron una mayor flora-
ción en plantas de tomate me-
diante el uso de Maxivell Vital 
y Auxvell Vital. Además, se 

Auxvell Vital y Maxivell Vital Dos nuevas 
soluciones con motivo de su 25º aniversario

LOS ENSAYOS mostraron una mayor floración en plantas de tomate mediante el uso de 
Maxivell Vital y Auxvell Vital.

mostró una clara mejora en 
la calidad de la flor, reducien-
do el número de frutos no co-
merciales que se desarrollan 
en la época de frío, así como 
una mejora en las caracterís-
ticas organolépticas de los 
frutos con incremento en el 
contenido en sólidos solubles 
(º Brix). 

 
Cuajado y fructificación 
Por otro lado, Maxivell au-
mentó el cuajado y fructifica-
ción de los frutos, así como el 
calibre de fruto y la firmeza 
de los frutos en las recoleccio-
nes a partir de la mitad del ci-
clo de cultivo, mientras que 
Auxvell mejoró los paráme-
tros de calidad de la cosecha, 
especialmente el peso medio 
y calibre. El rendimiento por 

monas exógenas. Su conteni-
do en glicina betaina asegura 
la translocación correcta en 
cultivos sometidos a estrés 
abiótico. También reduce la 
incidencia de fisiopatías de-
rivadas del estrés, como el 

Auxvell Vital y 
Maxivell Vital 
mejoran el 
rendimiento por ha 
en un 17% y un 13%

aborto de frutos, la mala ca-
lidad de flor, el cracking y las 
malformaciones en frutos y 
otras estructuras vegetales. 
Maxivell Vital es abono con 
aminoácidos obtenidos por 
fermentación enzimática de 
levaduras que actúa favore-
ciendo el cuajado y engorde 
de frutos y sus rendimientos, 
además de favorecer una flo-
ración homogénea gracias a 
su alto contenido de amino-
ácidos biológicamente acti-
vos, potasio y fósforo. 

hectárea en el cultivo se vio 
incrementado en un 17% por 
el uso del bioestimulante 
Auxvell Vital y en un 13% por 
el uso del bioestimulante Ma-
xivell Vital. 

Auxvell Vital es un produc-
to que combina L-triptófano 
concentrado y glicina betaina 
(7%) de origen natural. Pro-
mueve la síntesis de Auxinas 
(AIA) de forma natural, mejo-
rando el enraizamiento y el 
engorde de frutos. Además, 
reduce la necesidad de hor-

De l’Ora Bio: Vellsam y Fresh Del 
Monte producirán biofertilizantes 
a partir de biomasa de piña en Kenia

A2000 
Redacción 
  
Vellsam Materias Bioactivas 
y Fresh Del Monte han pues-
to en marcha De l’Ora Bio, 
una asociación que ha inau-
gurado una planta innova-
dora en Kenia para producir 
biofertilizantes a partir de 
biomasa de procesado de pi-
ña. Esta colaboración es fru-
to del acuerdo alcanzado 
hace un año entre la multi-

nacional almeriense, líder en 
I-D-i y referente en soluciones 
biotecnológicas, y la produc-
tora y comercializadora esta-
dounidense para formar una 
nueva sociedad con la que 
abrirán nuevas fábricas por 
todo el mundo. 
La nueva planta de De l’Ora 
Bio está situada cerca de Del 
Monte Kenya, filial de Fresh 
Del Monte en este país, y uti-
lizará biomasa de procesado 
de piña de la fábrica de con-
servas de esta empresa para 
crear diferentes tipos de bio-
fertilizantes para su uso y 
eventual venta a otros pro-
ductores del continente afri-
cano. Actualmente se en-

MARÍA ZAMORA, consejera delegada de Vellsam.

cuentra terminando su fase 
de pruebas y estará a pleno 
rendimiento ya en el mes de 
junio. 
A través de De l’Ora Bio, la re-
cién formada empresa de bio-
fertilizantes, Vellsam y Fresh 
Del Monte tienen como obje-
tivo maximizar el uso de resi-
duos, mejorar la fertilidad del 
suelo y satisfacer la creciente 
demanda de los consumido-
res que buscan productos nu-
tritivos y cultivados de forma 
sostenible.  
La consejera delegada de Vell-
sam Materias Bioactivas, Ma-
ría Zamora, afirmaba estar 
“muy orgullosa por la puesta 
en marcha de De l’Ora Bio y 

de esta nueva planta total-
mente innovadora”, y recor-
daba que “es un paso más 
dentro del acuerdo que he-
mos alcanzado a nivel mun-
dial y que demuestra que “el 
futuro de la agricultura es la 
salud”. 
Creada en 1999 de la mano del 
espíritu emprendedor y la pa-
sión empresarial de sus fun-
dadores, María Zamora y 
Francisco Castillo, conocedo-
res de las necesidades de la 
agricultura de finales del si-
glo XX para mejorar los ratios 
de productividad y la renta-
bilidad del agricultor, Vell-
sam Materias Bioactivas lleva 
25 años aconsejando a los 

agricultores de todo el mun-
do con soluciones biotecno-
lógicas a medida con las que 
mejorar el rendimiento de 
sus cultivos. 
Actualmente, la compañía es-
tá presente en más de 50 pa-
íses, estando localizada su se-

de central, desde las fábricas 
hasta los laboratorios para la 
investigación de microorga-
nismos y el fisicoquímico pa-
ra la formulación de nuevos 
productos fertilizantes y 
bioestimulantes en Taber-
nas. 

Colaboración 
Es fruto del acuerdo  
entre la multinacional 
almeriense y esta 
compañía global

CAMPAÑA
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Desinfección de suelos: Ahora 
toca lograr la mayor eficacia 

A2000 
Redacción 
  
Cuando la campaña agríco-
la llega a su fin, la desinfec-
ción de suelos es una prác-
tica esencial para recuperar 
suelos agotados, controlar 
enfermedades y plagas y 
promover una agricultura 
más sostenible y producti-
va. Una buena gestión en es-
te sentido puede ayudar al 
agricultor a prevenir enfer-
medades, favorecer el cre-
cimiento de cultivos sanos 
y vigorosos, reducir costes, 
minimizar el impacto am-
biental y producir nuevos 
frutos de manera eficiente. 

“Un tratamiento adecua-
do en el suelo favorece un 

buen inicio de cultivo y redu-
ce posibles problemas causa-
dos por plagas y enfermeda-
des a lo largo de la siguiente 
campaña”, apunta Ángel Ruiz 
Serna, gerente de Ecoculture 
Biosciences, especialista en 
estrés vegetal y firme aliada 
de la agricultura sostenible, 
que cuenta con una tecnolo-
gía eficaz a la hora de comba-
tir los efectos negativos que 
se producen en los cultivos a 
causa de situaciones de estrés 
biótico y abiótico. 

 
Slick Una de estas herra-
mientas es Slick, un humec-
tante que mejora la retención 
del agua y mantiene los gases 
de desinfección en solución 
durante más tiempo y evita 

Ecoculture “Un adecuado tratamiento favorece un buen inicio de cultivo y reduce 
problemas de plagas y enfermedades”, señala Ángel Ruiz, gerente de Ecoculture

SLICK Un humectante que mejora la retención de agua y mantiene gases de desinfección.

que estos se escapen con ra-
pidez a la atmósfera, hecho 
que provoca una disminu-
ción de la eficacia de los fumi-
gantes.  
 
Eficacia El uso de esta tecno-
logía de Ecoculture ha conse-
guido mejorar la eficacia de 
los tratamientos de desinfec-
ción en un 30%, manteniendo 
el agua en el suelo durante un 
mayor periodo de tiempo. Se 
trata de una herramienta que 
se puede aplicar en todo tipo 
de suelos y sustratos artificia-
les. Ensayos realizados por 
Ecoculture han demostrado 
que la aplicación de esta he-
rramienta en la preparación 
del terreno de 2 a 3 l/ha en sis-
temas de riego por goteo, en-
tre siete y cuatro días antes de 
la aplicación de los productos 
fumigantes y aportando agua 
hasta que el suelo alcance la 
capacidad de campo, ayuda a 
conseguir esta mejora en los 
tratamientos de desinfección 
entre un 20% y un 30%. Inclu-
so, de ser necesario, se puede 
repetir la aplicación, a una 
dosis de 1 l/ha, después de 20 
días, siendo conveniente se-
llar bien el terreno con film 
plástico. 
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Agroponiente inicia su periodo 
estival manteniendo la subasta 
del Polígono de La Redonda

A2000 
Redacción 
  
Grupo Agroponiente ha ini-
ciado ya su campaña de ve-
rano en cuanto a subastas. 
Así, el pasado 18 de mayo, 
concluyó la realización de la 
subasta diaria en su centro 
de Guardias Viejas, aunque 
mantuvo la actividad en el 
mismo como punto de reco-
gida del 20 al 25. El día 27, di-
cho centro comenzó su pe-
ríodo de descanso veranie-

go, manteniéndose durante 
todo el verano la atención a 
los agricultores en el Polígono 
La Redonda, con subasta dia-
ria. Un año más Grupo Agro-
poniente mantiene su com-
promiso de atención al agri-
cultor y servicio a sus clientes 
durante todo el año, concen-
trando servicios en algunos 
de sus centros, pero sin des-
cuidar la importancia que tie-

A2000 
Redacción 
  
Los productores españoles 
de frutas, verduras y horta-
lizas coinciden en que uno 
de los principales retos a los 
que se enfrenta el sector es 
hacer la cadena de suminis-
tro más eficiente y sosteni-
ble. Esta es una de las con-
clusiones del encuentro co-
laborativo ‘Más verde, más 
fresco, más CHEP’, organi-
zado por la multinacional 
referente en pooling de pa-
lés y soluciones innovado-
ras para la cadena de sumi-
nistro. 

La jornada, celebrada el 9 
de mayo en Almería, por su 
relevancia en el sector hor-
tofrutícola, contó con la par-
ticipación de más de 70 asis-
tentes, representando a las 
principales empresas del 
sector, así como la del Comi-
té de Dirección de CHEP Es-
paña al completo. Entre los 
temas abordados destaca-
ron los retos cruciales que 
la industria hortofrutícola 
debe afrontar, como la ne-

cesidad de establecer estra-
tegias para afrontar el des-
perdicio alimentario, o la ur-
gencia de impulsar la innova-
ción y digitalización a lo largo 
de la cadena de suministro 
para hacer las operaciones 
más eficientes y sostenibles. 
Además, se debatió el papel 
que CHEP puede abordar 
junto a sus clientes en los re-
tos venideros. 

“En nuestra compañía te-
nemos muy claro que es esen-
cial seguir desarrollando e 
impulsando la innovación y 
digitalización, tanto desde 
nuestros departamentos téc-
nicos y de I+D+I, como con el 
resto de los agentes del sector, 
a fin de mejorar las realidades 
de los cultivos y el respeto ha-
cia el medio ambiente”, ha de-
clarado José Luis Terrón, Di-
rector Cadena de Suministro 
de Agroponiente.  

“Para nosotros la produc-
ción ecológica es una forma 
de entender la vida, cuyo fin 
es preservar la armonía natu-
ral de los ecosistemas y está 
basada en el respeto a las per-
sonas, especialmente a nues-

tros 700 trabajadores y a los 
consumidores de los más de 
28 países a los que exporta-
mos nuestros productos, es 
un compromiso con la Soste-
nibilidad que va más allá de 
cumplir normativas y están-
dares. El desafío radica en ga-
rantizar que, durante todo el 
proceso de distribución hasta 

REPRESENTANTES DEL SECTOR en la jornada “Más verde, más fresco, más CHEP” LA VOZ

Cadenas de suministro más eficientes y 
sostenibles, el principal reto del sector 
CHEP España organiza el encuentro “Más verde, más fresco, más CHEP”, en el que han participado 
más de 25 empresas hortofrutícolas entre las que figuran Biosabor, Agroponiente o Mercophal

 SECTOR

Guardias Viejas 
El pasado 27 de mayo este 
centro dejó de funcionar 
hasta el inicio de la 
próxima campaña

 Coexphal presentó el vídeo que desvela el 
origen de la sandía. Esta acción de la cam-
paña ‘La Primera Sandía Europea ¡Con mu-
cho gusto!, se ha llevado a cabo en el Centro 
Comercial Torrecárdenas. 
El video se promocionará a través de las re-
des sociales y de la web de campaña 

https://laprimerasandiaeuropea.es/. 
 Según el presidente de COEXPHAL, Juan 
Antonio González, “este año ponemos el 
acento en su sabor, su frescura y su cali-
dad. Características que consiguen que sea 
una fruta muy singular y recomendable pa-
ra los días calurosos”.

Coexphal “desvela” el origen de la sandía

La imagen 

nen estos meses para muchos 
de sus productores y, para 
responder a las demandas de 
los mercados durante este 
tiempo. Al inicio de la nueva 
campaña, la compañía infor-
mará acerca de los nuevos ho-
rarios de atención y de subas-
ta en todos sus centros, inclu-
yendo éste de Guardias Vie-
jas, uno de sus centros 
logísticos históricos.

llegar al consumidor, seamos 
sostenibles sin comprometer 
la integridad y las cualidades 
de nuestros productos”, ha 
asegurado Mª Dolores Mora-
les, Directora General de Bio-
sabor. 

“La calidad y seguridad ali-
mentaria son nuestra priori-
dad absoluta. Estamos com-

prometidos garantizando 
que cada uno de nuestros 
productos cumpla con los 
más altos estándares, a la vez 
que nos esforzamos porque 
todos los actores de la cadena 
de suministro llevemos a ca-
bo prácticas sostenibles. De 
esta forma brindamos a nues-
tros clientes la confianza de 

disfrutar de alimentos fres-
cos, saludables y sostenibles 
en cada bocado”, ha añadido 
Juan José Vargas, Gerente de 
Mercophal. 

Por su parte, Marco Salort, 
Director Comercial de CHEP 
España, destacó: “Para nos-
otros es esencial entender las 
necesidades reales de nues-
tros clientes en un sector tan 
volátil como el de productos 
frescos, para poder definir 
unas prioridades que nos per-
mitan impulsar la innovación 
y digitalización en el sector, y 
mejorar la eficiencia y cola-
boración entre los actores de 
la cadena de suministro, a la 
vez que reducimos el impacto 
medioambiental que genera-
mos”.  

Al finalizar la jornada, las 
empresas participantes reci-
bieron el Certificado de Sos-
tenibilidad de CHEP, que re-
conoce sus contribuciones 
para la reducción de emisio-
nes en las regiones de Murcia 
y Andalucía, demostrando el 
compromiso del sector con la 
sostenibilidad medioam-
biental.
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Día Mundial del Reciclaje: 
La Unión lidera el consorcio del proyecto 
AGRO-VAL para la gestión de residuos

A2000 
Redacción 
  
La Unión presenta su nuevo 
proyecto colaborativo para 
la gestión sostenible de los 
residuos y pone en valor su 
estrategia medioambiental 
en la lucha contra el desper-
dicio con foco en la valoriza-
ción de los subproductos 
agrícolas como aportación 
a la economía circular. 

La economía circular y la 
bioeconomía son retos prio-
ritarios para La Unión Eu-
ropea que se presentan co-
mo una gran oportunidad 
para el sector agroalimen-
tario, donde empresas co-
mo La Unión buscan aplicar 
sus recursos con el fin bus-
car soluciones viables sos-
tenibles.  

Además, el contexto legis-
lativo español de los últimos 
años como el del antepro-
yecto de Ley de Prevención 
de las Pérdidas y el Desper-
dicio Alimentario, que entró 
en vigor el 2 de enero de 
2023, convierten en una ne-
cesidad la implementación 
de planes y proyectos soste-
nibles de la gestión de los re-
siduos. 

En este contexto ha surgi-
do el proyecto AGRO-VAL, 
cuyo objetivo principal es 
desarrollar nuevos produc-
tos de plasticultura, a partir 
de subproductos agrícolas 

tales como; extractos y com-
puestos activos procedentes 
de residuos hortofrutícolas, 
restos vegetales del cultivo del 
olivar y/o film agrícola reci-
clado. 

 
Objetivos Además del obje-
tivo principal, el proyecto 
cuenta con unos objetivos es-
pecíficos a desarrollar por las 
diferentes entidades:  

• Selección, recogida y 
acondicionamiento de los di-
ferentes subproductos agrí-
colas y de los nuevos materia-
les convencionales y biode-
gradables en suelo. 

• Obtención de nuevos 
compuestos utilizando técni-
cas de adsorción, compoun-
ding y compatibilización. 

• Obtención de nuevos pro-
ductos de plasticultura más 
sostenibles; film agrícola bio-
degradable en suelo con pro-
piedades antifúngicas y/o an-
timicrobianas, obtención de 
perfiles símil madera y cajas 
agrícolas a partir de film re-
ciclado, con alto contenido en 
restos vegetales del cultivo,tu-
berías de riego obtenidas a 
partir de film reciclado con 
propiedades antifúngicas y/o 
antimicrobianas y piezas 
prensadas biodegradables en 
suelo con alto contenido en 
restos vegetales. 

• Validación de los distintos 
productos y estudio de su ges-
tión de fin de vida incluyendo 

17 de mayo Coincidiendo con esta celebración la comercializadora hortofrutícola almeriense 
presentó este nuevo proyecto de I+D colaborativo “Nuevos desarrollos a partir de productos 
agrícolas para un sector primario sostenible”en el que participan firmas de sectores diversos

hortofrutícolas; extractos na-
turales y aditivos y optimizar 
el uso de film agrícola como 
reciclado. 

Este proyecto se encuentra 
enmarcado dentro de la línea 
de financiación de subven-
cionado por el CDTI, apoyado 
por el Ministerio de Ciencia

La Unión creará el 
método de selección 
de los subproductos 
hortofrutícolas, 
extractos naturales y 
el uso del film 

RESPONSABILIDAD Y SOSTENIBILIDAD 

su interacción en el ecosiste-
ma vegetal y animal. 

 
La Unión Concretamente, el 
objetivo específico de La 
Unión, se basa en desarrollar 
una Metodología de selección 
de los subproductos agrícolas 
procedentes de los residuos 

El proyecto, a desarro-
llar en un marco tempo-
ral de 48 meses comenzó 
en abril 2023, con un pre-
supuesto global de 
5.007.717,00 € y será eje-
cutado principalmente 
en la Comunidad Valen-
ciana y Andalucía, gra-
cias a la colaboración de 
estas 6 entidades: 

- Alhóndiga La Unión 
que lidera el consorcio. 

- Industria Sevillana 
Reciclaje de Plasticos . 

- Castillo de Canena 
Olive Juice,. 

- Plasticos Industriales 
y Comerciales de Alfa-
rrasi. 

- Plasticos Ferrando . 
- Tratamiento y Orga-

nizacion de Tecnicas en 
Equipamientos Múlti-
ples. 

Estas empresas conta-
rán además con la cola-
boración de rganismos 
de investigación como la 
Asociación de Investiga-
ción de Materiales Plásti-
cos y Conexas (AIM-
PLAS); la Estación Expe-
rimental de Cajamar y la 
Universidad de Santiago 
de Compostela.

Integrantes 
del proyecto
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POWERmite 3.0 de Agrobío 
demuestra su eficacia contra 
Thrips parvispinus 

A2000 
Redacción 
  
Durante años, los producto-
res de hortícolas han utili-
zado Orius, Swirskii y Mont-
dorensis de Agrobío para 
manejar el trips Frankinie-
lla occidentalis. Sin embar-
go, el nuevo y resistente 
Thrips parvispinus requiere 
soluciones avanzadas. En 
respuesta a esta amenaza, 
Agrobío ha desarrollado 
POWERmite 3.0, una dieta 
revolucionaria que optimi-
za el control biológico.  

 
Alimentación para de-
predadores  POWERmite 
3.0 es una dieta única que 
alimenta a fitoseidos, anto-
córidos y míridos. Dicha 
dieta es fruto de  cinco años 
de investigación del equipo 
de I+D de Agrobío cuyo re-
sultado es una dieta mixta 
que mantiene y multiplica 
las poblaciones de estos de-
predadores durante todo el 
ciclo de producción.  

 
Resultados demostra-
dos en el campo  La aplica-
ción de POWERmite 3.0 so-
bre el cultivo facilita el des-
plazamiento de los depre-
dadores hacia las áreas 
donde se concentra la pre-
sencia de Parvispinus. 
Gracias a POWERmite 3.0 
Orius, habitualmente incli-
nado a ubicarse en las flo-
res, se desplaza a las  hojas 
y los frutos, atacando direc-
tamente al Parvispinus y re-
duciendo su impacto.  

Pero esta no es la única 
ventaja. Aunque los estadios 
más jóvenes de los ácaros fi-
toseidos no pueden depre-
dar larvas grandes de trips, 
cuando alcanzan la etapa 
adulta de su desarrollo sí se-
rán capaces de hacerlo.  Por 
esta razón es fundamental 
proporcionarles alimento 
suficiente para que se pue-
dan completar generacio-

Eficacia Esta propuesta de la empresa almeriense líder en innovación para el control biológico es 
alimento que multiplica Orius Cold, Swirskii y Montdorensis en el cultivo, potenciando su acción 
para que el control biológico preventivo sea un éxito contra esta preocupante plaga  

AGROBIO  presenta su estrategia POWERmite 3.0 contra Thrips parvispinus en su programa de Charlas Formativas.

POWERmite 3.0: 
Agrobio ha 
constrastado la 
eficacia de la dieta 
de nueva generacio ́n 
en pimiento 

 Agrobío ha iniciado, 
un año más, su ciclo de 
charlas formativas para 
agricultores y técnicos, 
enfocadas al manejo de 
Thrips parvispinus. Estas 
charlas, que también se 
han realizado para semi-
lleros y viveros del sures-
te español, han continua-
do en Dalías, reuniendo a 
más de 200 agricultores 
de pimiento temprano. 
También se han realizado 
en el campo de Adra, con 
una asistencia de más de 
300 agricultores. La agen-
da de Agrobío contempla 
más eventos de este tipo. 
La excelente acogida de 
estos encuentros subraya 
el interés del sector agrí-
cola por el control biológi-
co y la innovación. Según 
María del Mar Rodríguez, 
técnico de campo de Agro-
bío, “nuestro objetivo es 
proporcionar a los agri-
cultores y técnicos con el 
conocimiento necesario 
para manejar las plagas 
de manera efectiva,” de-
clara Agrobío.  

La alta participación en 
estos eventos refleja el 
compromiso del sector 
con la calidad y la seguri-
dad de las producciones 
agrícolas.

Apunte
Las Charlas  
Formativas de 
Agrobío 

en España como en otras zo-
nas agrícolas del mundo. 

Además, los especialistas 
de la empresa almeriense 
destacan que esta práctica ya 
se está implementando tanto 
en invernaderos como en se-
milleros, donde se está adop-
tando la alimentación sobre 
planta y el uso de nuevas ce-
pas seleccionadas genética-
mente como base de la estra-
tegia de control preventivo.   

 
Estrategia integral y ase-
soría especializada  Agro-
bío no solo ofrece POWERmi-
te 3.0, sino también un proto-
colo de uso comprobado que 
va unido a la asesoría técnica 
especializada de su equipo 
profesional.  
Con  más de 40 técnicos, 
Agrobío está perfectamente 
preparada para acompañar 
al agricultor a pie de campo y  
así, conseguir los mejores re-
sultados.  

  

nes de Orius y mantener altas 
poblaciones sobre el cultivo.  

La eficacia de la combina-
ción POWERmite 3.0 y  ORI-
control Cold (los Orius exclu-
sivos de Agrobío que más 
trips depredan); junto a los 

CONTROL BIOLÓGICO

ácaros A. swirskii (SWIRS-
control) o T. montdorensis 
(MONcontrol), ha quedado 
más que demostrado en cul-
tivos de pimiento, pepino, be-
rries, tropicales, cítricos y 
plantas ornamentales, tanto 
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Vespiformis-System, 
la nueva herramienta 
para el control de 
trips de Biobest

A2000 
Redacción 
  
En la constante lucha con-
tra las especies invasoras de 
trips que habitan en las ho-
jas, Biobest ha lanzado el 
Vespiformis-System. Estos 
trips depredadores que con-
tiene Franklinothrips vespi-
formis, buscan activamente 
a sus presas sobre las hojas, 
lo que mejora las estrategias 
de control. “Las especies in-
vasoras de trips de las hojas 

se han convertido en un reto 
importante para los cultivos 
ornamentales y de pimiento 
morrón », indica Ines de 
Craecker, gerente de produc-
tos de insectos beneficiosos. 

Según explica Craecker, los 
huevos pueden infiltrarse en 
los cultivos escondidos en los 
esquejes, lo que dificulta su 
detección.  

Una vez establecidos, los 
trips adultos dañan las hojas 
al perforar y raspar la super-
ficie de las hojas, disminuyen-

Eficacia Ataca a los trips invasores en el lugar 
que habitan, es decir, las hojas de las plantas

do su habilidad fotosintética 
y causando daños estéticos a 
los cultivos ornamentales co-
mo las gerberas. Asimismo, 
su potencial para transmitir 
virus de plantas destaca la ur-
gencia de contar con medidas 
de control efectivas . 

Normalmente, las estrate-
gias de control de trips se han 
enfocado principalmente en 
las especies de trips que ha-
bitan las hojas, como el trips 
occidental de las flores (Fran-
kliniella occidentalis), que se 

Vespiformis-System 
consta de 1.000 
adultos en una caja 
de cartón sostenible 
y biodegradable

su preferencia por habitar en 
las hojas, hacen que las solu-
ciones actuales sean insufi-
cientes, lo que provoca que 
los productores a menudo re-
currarn a pulverizaciones de 
amplio espectro. 

“El Vespiformis-System 
ataca a los trips invasores en 
el lugar que habitan, es decir, 
las hojas de las plantas”, ex-
plica el especialista en mane-
jo integral de plagas y polini-
zación Koen Merkus.  

“ A diferencia de los insec-
tos beneficiosos comerciales 
actuales, que se limitan a 
trips en fases específicas, 
Franklinothrips vespiformis 
busca activamente y se ali-
menta de trips en todas sus 
fases de desarrollo”. 

Biobest ha implementado 
sus conocimientos y expe-
riencia para desarrollar un 
sistema de crianza a gran es-
cala que suministra trips de-
predadores confiables de la 
más alta calidad. 

El Vespiformis-System 
consta de 1000 adultos que se 
suministran en una caja de 
cartón sostenible y biodegra-
dable quela compañía reco-
mienda que sea utilizado co-
mo medida curativa.

CONTROL BIOLÓGICO

ataca utilizando enemigos na-
turales como Orius laevigatus 
y Amblyseius cucumeris. Sin 
embargo, las características 
únicas de los trips invasores 
de las hojas, como son tama-
ño grande, cuerpos pilosos y 
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Koppert vence al Thrips Parvispinus 
con Limonica y Montdo Ulti-Mite

A2000 
Redacción 
  
Tras varios años de investi-
gación y ensayos de campo, 
Koppert ha conseguido des-
arrollar una estrategia ex-
clusiva en el mercado que 
permite llevar a cabo un 
control biológico muy eficaz 
de Thrips parvispinus en los 
cultivos hortícolas de inver-
nadero y en semilleros.  

El éxito de la nueva estra-
tegia de Koppert frente al 
Parvispinus se basa en la 
combinación de dos ácaros 
depredadores que han de-
mostrado tener una alta ca-
pacidad de control de esta 
plaga. Después de un largo 
proceso de descarte que ha 
durado varios años, durante 
el que se analizó científica-
mente la eficacia de varios 
enemigos naturales de Par-
vispinus, Koppert ha selec-
cionado los dos ácaros de-
predadores que han demos-
trado ser los más eficaces 
frente a esta plaga emergen-
te: Amblydromalus limoni-
cus y Transeius montdoren-
sis. 
 
Dos ácaros Amblydroma-
lus limonicus, que Koppert 
comercializa en exclusiva 
con la marca Limonica, ha 
demostrado ser el ácaro que 
tiene la mayor capacidad de 
depredación de Thrips Par-
vispinus. Se alimenta tanto 
de huevos como de larvas en 
estadío L1 y L2, aunque tam-
bién depreda otras plagas 
como mosca blanca y araña 
roja. Limonicus puede so-

Innovación La combinación de ambos ácaros depredadores es la base del nuevo protocolo  
de control biológico desarrollado por Koppert tras varios años de investigación 

Koppert organizó a media-
dos de mayo una jornada 
informativa en el Auditorio 
de El Ejido, que contó con 
la colaboración del Ayunta-
miento, la cual despertó un 
gran interés, que se mani-
festo en la gram afluencia 
de inscritos. El objetivo de 
dicha jornada era presen-
tar el nuevo enfoque de 
Koppert contra Trips Par-
vispinus. 

Este evento forma parte 
de una ambiciosa estrate-
gia de comunicación que 
Koppert está desarrollando 
en toda España para con-
cienciar al sector sobre las 
ventajas del control bioló-
gico de plagas y enfermeda-
des, en un momento histó-
rico en el que los agriculto-
res están sufriendo las con-
secuencias de que muchos 
de los plaguicidas disponi-
bles han perdido eficacia 
porque las plagas se han 
vuelto resistentes a ellos. 

Intervinieron en el acto 
el alcalde, Francisco Gón-
gora, el director comercial 
de Koppert España, Boaz 
Oosthoek y el concejal de 
Agricultura, Manuel Mar-
tínez, con la intervención 
en calidad de introductora 
de Lola Gómez Ferrón en 

calidad de embajadora ho-
norífica de El Ejido. 

Ante una audiencia muy 
especializada, formada por 
técnicos de campo, espe-
cialistas de casas de semi-
llas, investigadores y agri-
cultores se ha dado a cono-
cer la nueva estrategia fren-
te al Trips Parvispinus, que 
Koppert pondrá en el mer-
cado constituyendo un hito 
importante en materia de 
innovación en sanidad ve-
getal este próximo verano. 

Francisco Góngora felici-
tó a Koppert, “una empresa 
líder con presencia en más 
de 100 países que gracias a 
su experiencia de más de 
50 años en control biológi-
co y apuesta determinante 
por la investigación ha cre-
ado una innovadora y efi-
caz estrategia que permite 
disponer de una herra-
mienta viable para contro-
lar esta plaga, una de las 
que más preocupa actual-
mente a los productores, 
con todas las ventajas deri-
vadas del biocontrol”. Una 
felicitación que ha hecho 
extensiva “a todas las em-
presas de nuestra agroin-
dustria en su apuesta por la 
I+D que nos permite estar 
en la vaguardia agrícola”.

brevivir con polen y se des-
arrolla en un rango de tempe-
raturas entre 10º C y 30ºC.  

El comportamiento de Li-
monicus en invernadero co-
mercial ha confirmado su ex-
celente adaptación al frío y su 
elevada movilidad por toda la 
planta, incluidas las partes 
más bajas. 

Por otra parte, Koppert re-
voluciona el control biológico 
de Thrips Parvispinus al co-
mercializar por primera vez 
el ácaro depredador Tran-
seius montdorensis en el ex-
clusivo formato de sobre Ul-
ti-Mite.  

Este innovador producto, 
que se comercializará con la 
marca comercial Montdo Ul-
ti-Mite, ofrece importantes 
beneficios, ya que el formato 
Ulti-Mite produce un 60% 

más de ácaros que un sobre 
de papel. Además, no es im-
prescindible la alimentación 
extra del ácaro depredador, 
ya que el sobre incluye un áca-
ro presa que sirve de alimento 
a Transeius montdorensis. 
 
Protocolo en pimiento Tras 
las experiencias desarrolla-
das en campo, Koppert ha 
puesto a punto un protocolo 
de control biológico de Thrips 
Parvispinus en pimiento que 

contempla diferentes esce-
narios.  

Si no hay presencia de Par-
vispinus, se recomienda rea-
lizar la aplicación de Swirski 
UltiMite coincidiendo con la 
aparición de los primeros bo-
tones florales. Posteriormen-
te, se realizarán sueltas de Li-
monica para el control de fo-
cos. Si ya se ha detectado pre-
sencia de Parvispinus, 
Koppert recomienda en pri-
mer lugar la colocación de so-
bres de Montdo Ulti-Mite 
coincidiendo con la aparición 
de los primeros botones flo-
rales y sueltas de Limonica 
para el control de focos.  

Las nuevas soluciones se 
complementan con el uso del 
chinche depredador Orius 
laevigatus y las trampas ad-
hesivas Horiver de color azul.

JULIAN GINER, director técnico de Koppert, explicó las ventajas de Limonicus como de-
predador de Parvispinus en la jornada Técnica celebrada en El ejido.

CONTROL BIOLÓGICO

18 JUNIO DE 2024

Agricultura 2000

La jornada técnica de 
presentación registró 
una gran respuesta

El éxito de la nueva 
estrategia de Koppert 
se basa en combinar 
dos ácaros que han 
demostrado tener 
una alta capacidad de 
control de esta plaga
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ISI Sementi domina el 
color y el sabor en tomate 
rosa con Pomorosa

A2000 
Redacción 
  
Pomorosa es la marca inter-
nacional de ISI Sementi que 
engloba a todas las varieda-
des de color rosa que desta-
can por su sabor, forma o in-
novación y despuntar en es-
tas tres características es 
condición inecuanime para 
que las variedades sean in-
cluidas bajo la marca para-
guas de ISI Sementi. 

Pomorosa es fruto de la 
experiencia de ISI Sementi 
en el segmento de varieda-
des Heirloom, es decir va-
riedades tradicionales de 

tomate. Esta empresa afinca-
da en Italia con sede en Iberia, 
lleva más de 30 años investi-
gando, desarrollando e intro-
duciendo nuevas variedades 
en el marcado, alineada a su 
estrategia global de ofrecer al 
consumidor todas las carac-
terísticas del tomate tradicio-
nal en cuanto al sabor, la for-
ma y olor, adaptándose lo más 
posible a las nuevas necesida-
des de los mercados. 
 
Variedades Actualmente ISI 
Sementi cuenta con tres va-
riedades comerciales. En pri-
mer lugar, Rosalinda, consi-
derada la bandera de la marca 

en Iberia. Se trata de un beef 
asurcado rosa de gran calibre, 
multilocular y con un sabor 
muy balanceado (Brix/acidez) 
que lo hacen exclusivo dentro 
de su segmento. Su éxito co-
mercial en Iberia es debido a 
que se trata de una variedad 
muy flexible y productiva 
que, gracias a su club de pro-
ductores, en el que destacan 
Carmen Silveiro (Portugal), 
Cooperativa las Virtudes (Co-
nil) y Guadalfeo (Almería-
Granada), podemos encon-
trar 365 días al año producto 
cultivado en diferentes áreas, 
manteniendo su calidad y sa-
bor todos los meses del año. 

Propuestas Rosalinda, la estrella de la marca; Rosamunda que es 
la que mas se vende y Babymunda, un mini corazón de buey rosa

ROSALINDA es un beef asurcado rosa de gran calibre, mul-
tilocular y con un sabor muy balanceado.

Otra opción es Rosamunda 
que es la variedad de la marca 
que más se vende en el mun-
do. Es un corazón de buey ro-
sa, de excelente sabor y tex-
tura indicado para ciclos cor-
tos, es decir, otoño/primave-
ra en Iberia. 

 La última incorporación a 
la marca es Babymunda, un 
mini corazón de buey rosa 
que destaca por su innovado-
ra forma, brillante color rosa 
y su dulzor en boca. 

 
Novedades Fruto del traba-
jo de investigación que la em-
presa ISI Sementi dedica a es-
te segmento, la marca Pomo-

ros continúa añadiendo nue-
vos materiales que se des-
arrollan en diferentes partes 
del mundo. Así, durante las 
últimas campañas en las ins-
talaciones de Almería, se es-
tán ensayando nuevos mate-
riales que podrían ser aptos 
para entrar en la marca: 
ISI TH0088: Cherry pera ro-
sa, con muy buenas caracte-
rísticas agronómicas y exce-

lente sabor. 
ISI TN0083: Midi Plum (tipo 
Proxy) rosa para recolectar en 
bonitos ramos. 
ISI 52290: San Marzano color 
rosa. Todas las características 
del autentico San Marzano en 
color rosa. 
ISI TE0129: Pera para expor-
tación 80-100g, con excelente 
textura crujiente y muy buen 
sabor. 

SEMILLAS
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J, CASTILLO 
Redacción 
  
La conocida hegemonía de 
Semillas Fitó en melón y 
sandía quedó de manifiesto 
en el transcurso de un even-
to de particular importan-
cia, denominado por la em-
presa obtentora barcelone-
sa como ‘Water&Melon 
Show’. La razón es que con-
siguió reunir toda la gama 
de variedades y especialida-
des que llevan su firma en 
una misma explotación.  

Esta actividad divulgativa, 
que tuvo lugar el pasado 14 
de mayo, contó la presencia 
de un nutrido grupo de es-
pecialistas de Semillas Fitó, 
además del director de la Di-
visión de Semillas Hortíco-
las de la firma, Xavier Fitó. 
El alcalde de El Ejido, Fran-
cisco Góngora, y el concejal 
ejidense de Agricultura, 
Manuel Martínez, asistie-
ron también a esta demos-
tración.  

Como explicó el respon-
sable de Sandía y Melón pa-
ra Andalucía y Canarias de 
Semillas Fitó, Miguel Ángel 
Fernández, en declaracio-

nes a SER Agricultor. Esta 
empresa puede considerarse 
como la única capaz de mos-
trar en una misma sesión este 
amplísimo catálogo en vivo. 
En buena medida, esta posi-
bilidad está relacionada con 
la disponibilidad de varieda-
des líderes en buena parte de 
las distintas tipologías. Pre-
cisamente, las propuestas 
consolidadas en melón de Se-
millas Fitó, unidas a las nue-
vas propuestas vana a influir 
en el futuro del papel de esta 
fruta de verano en el modelo 
agrícola almeriense, según 
Fernández. 

Además, a lo largo de los 
procesos de mejora se ha per-
feccionado bastante la res-
puesta de los melones y las 
sandías de la casa a diferentes 
condiciones climáticas, siem-
pre en aras de la rentabilidad 
del agricultor.  

Aprovechando la experien-
cia acumulada, ha sido posi-
ble coordinar procesos tan 
delicados como la floración, 
el cuaje y la maduración de los 
frutos. Como dato relevante, 
cabe destacar que las varie-
dades en piel de sapo y la es-
pecialidad melón branco por-

tugués se sembraron el 12 fe-
brero.  

Las variedades de canta-
loup, galia, amarillo y las de 
sandía se sembraron el 20 de 
febrero. Fernández, comentó 
también al hilo de las explica-
ciones sobre esta experiencia 
agronómica, que Semillas Fi-
tó fue la primera obtentora 
que logró incorporar la resis-
tencia a pulgón y alta resis-
tencia a oídio, cualidades 
esenciales para ganarse la 
confianza del agricultor, ya 
que redunda en el estado del 
cultivo al final del ciclo, alcan-
zando los grados brix exigi-
dos por la normativa y el mer-
cado. En buena medida, estas 
cualidades han permitido a 
Semillas Fitó mantener un 
claro liderazgo en cantaloup 
y amarillo. 

Ésta posición obedece, so-
bre todo, a la experiencia acu-
mulada a lo largo de los años 
por Semillas Fitó en estos 
productos, a lo que se añade 
la estrecha proximidad de los 
programas de mejora respec-
to de los productores.  

No en vano, y como destacó 
Xavier Fitó, todo el esfuerzo 
investigador de la obtentora 

Xavier Fitó: “Solo el 
uno por ciento del 
precio final del 
producto responde al 
precio de la semilla”

La obtentora 
barcelonesa 
incorpora enfoques 
marquistas a sus 
criterios de mejora 

labor investigadora, Fitó 
planteó una interesante refle-
xión, al recordar que “solo el 
uno por ciento del precio final 
del producto responde al pre-
cio de la semilla”, un dato sig-
nificativo si se tiene en cuenta 
que el sector en general, y Se-
millas Fitó en particular, de-
dican un treinta por ciento de 
sus ingresos a laI+D. 

El director de la División de 
Hortícolas de Semillas Fitó, 
profundizó en este aspecto 
tan importante para una em-
presa obtentora, explicando 
que hasta hace unos años, la 
empresa orientaba sus pro-
yectos a las necesidades del 
agricultor. Sin embargo “aho-
ra queremos entender mejor 
al consumidor lo cual no es 
sencillo. Por este motivo, “ a 
veces intentamos obtener va-
riedades concebidas para es-
tablecer una marca del con-
sumidor”.  

Un ejemplo de esta voca-
ción marquista es Little Pla-
net, que pertenece a la espe-
cialidad Ice Green, con su 
atractiva y característica car-
ne verde que se cultiva tam-
bién en Almería. Y, por su-
puesto, Waikiki, que es una 
de las creaciones más desta-
cadas de la casa en cuanto a 
la proyección marquista de 
sus programas de mejora.  

 
Sandía En sandía, Semillas 
Fitó mostró las cualidades de 
Rihana, una variedad negra 
sin semillas, que admite cul-
tivo en invernadero y al aire 
libre: homogeneidad, vetas 
marcadas, firmeza, sabor y 
un peso estimado de 6-7 kilos. 
En el apartado de sandías di-
ploides con micro semillas, 
Fitó cuenta con Paquita, para 
invernaderos, que está acom-
pañada en exterior por Pilar 
y Raquel.

SEMILLAS

Semillas Fitó 
escenifica su 
liderazgo en 
melón y sandía 
‘Water&Melon Show’ La obtentora ha sido capaz 
de reunir en una sola explotación todo su 
catálogo, plagado de variedades líderes

barcelonesa respecto a me-
lón y sandía se ha desarrolla-
do en su centro de ensayos al-
meriense.  

De hecho, hace ya década y 
media que Semillas Fitó puso 
en marcha programas de me-
jora específicos para las pro-
ducciones bajo plástico, fun-
damentalmente almerienses. 
Al hilo de esta referencia a la 
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XAVIER FITÓ, director de la División de Hortícolas de Se-
millas Fitó, mostrando, un melón amarillo Mojácar.

 EN LA IMAGEN DE LA IZQUIERDA, Carlos Fernández, Área 
Manager de Andalucía y Canarias de Semillas Fitó; Fran-
cisco Góngora, alcalde de El Ejido; el concejal de Agricul-
tura, Manuel Martínez; Miguel Ángel Fernández espe-
ciaista en melón y sandía de la obtentora y Xavier Fitó di-
rector de la División de Hortícolas.

LITTLE PLANET es la atractiva 
propuesta en la especialidad 
ice green.

 El melón piel de sapo Ca-
llejón ha sido objeto de 
una demostración previa 
al ‘Water& Melon Show’ 
ya que se trata de una va-
riedad que está conocien-
do su primera campaña 
comercial. Sus caracterís-
ticas le auguran una posi-
ción de claro liderazgo ya 

que, según explicó Miguel 
Fernández, se trata de 
“una variedad producti-
va, con un escriturado fi-
no y bonito, muy homogé-
nea y una magnífica expe-
riencia en boca, lo que le 
posiciona en magnífico lu-
gar de cara a los marquis-
tas”. Además, Callejón 

presenta resistencia a las 
cinco cepas de oídio y a 
pulgón. Como dato revela-
dor del potencial de Calle-
jón, Fernández apuntó 
que en esta su primera 
campaña este piel de sapo 
de Semillas Fitó ha regis-
trado un total de 400.000 
semillas. 

Apunte

El primer año del piel de sapo Callejón
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Hazera presenta sus tomates para 
ahorrar hasta un 30% en mano de obra

J. C.  
Redacción 
  
Hazera ha dado a conocer 
las claves de su línea de me-
jora varietal en tomate, 
orientada a ofrecer respues-
tas claras y precisas a cada 
uno de los retos que debe 
asumir un especialista en el 
cultivo de esta hortaliza. Se 
trata de un amplio proyecto 
internacional que antes que 

una denominación se presen-
ta bajo un contundente men-
saje: 'Tomates que trabajan 
para ti'. 

Recientemente, la obtento-
ra presentó a los medios de 
comunicación esta línea de 
trabajo, con las intervencio-
nes de Alfredo Mesa, Respon-
sable de Producto de Tomate 
y Juan Montes, Responsable 
de Desarrollo de Tomate de 
Hazera. El argumento domi-

Características Camelot, Pendragon y Windsor son tres cherry pera que permiten 
reducir el desperdicio gracias a su respuesta en planta y en postcosecha

nante en la propuesta de Ha-
zera es que las variedades que 
responden a esta denomina-
ción permiten reducir los 
costes de mano de obra hasta 
en un 30%.  

Como explicaron ambos 
especialistas, dicha capaci-
dad de las variedades de 
cherry pera englobadas en es-
ta línea, presentan una es-
tructura de planta y de ramos 
que facilitan la cosecha, per-

mitiendo un mayor volumen 
de recolección por unidad de 
tiempo. En términos genera-
les, cabría decir que estas va-
riedades se desarrollan si-
guiendo pautas de crecimien-
to muy equilibradas y homo-
géneas que permiten 
racionalizar y reducir, en úl-
timo extremo, las necesida-
des de mano de obra respecto 
de las requeridas habitual-
mente. A este efecto, habría 

En esta línea de 
variedades ha sido 
de vital importancia 
la colaboración de 
los agricultores 
almerienses 

El Curso, dirigido 
por el profesor Juan 
Capel, cuenta con la 
colaboración de 
ANOVE, COITAAL e 
IFAPA

que añadir la reducción de 
generación de fruto sin valor 
comercial, lo que también in-
cide en el computo final del 
coste de mano de obra por 
hectárea y ciclo. 

 
Cadena y consumidor Con 
ser este aspecto especial-
mente relevante desde el 
punto de vista de la mejora 
varietal, l a línea ‘Tomates que 
trabajan para ti’ también re-
coge importantes aportacio-
nes pensadas para las empre-
sas comercializadoras y, de 
manera destacable, para la 
distribución y el consumidor. 
De hecho, la campaña incor-
pora un mensaje adicional 
que incorpora argumentos 
para toda la cadena de valor 
y para el consumidor final. 
‘Menos trabajo, menos des-
perdicio y más sabor’ . 

Como explicaron en SER 
Agricultor Alfredo Mesa y 
Juan Montes, Hazera se com-
prometió hace años en con-
seguir que las mejoras en 
cuestiones relacionadas con 
el cultivo coincidieran con un 
menor desperdicio gracias a 
una notable respuesta en 
postcosecha sin por ello per-
judicar el sabor. Todo ello, so-
bre la base de la resistencia 
intermedia a virus rugoso de 
tomate. 

Igualmente, ambos espe-
cialistas han valorado la im-
portancia del contacto estre-
cho con los agricultores para 
alcanzar el nivel actual de las 
variedades que “trabajan pa-
ra ti”. Es decir, Camelot, Pen-
dragon y Windsor.  

En la presentación, fue ex-
hibido un video en el que 
agricultores de las distintas 
zonas de cultivo comentaron 
sus experiencias con estas va-
riedades. 

  

La UAL incluye la mejora varietal en 
esta edición de Cursos de Verano 

A2000 
Redacción 
  
La Universidad de Almería 
apuesta un año más en sus 
Cursos de Verano por uno 
dedicado a la agricultura, a 
través de la mejora varietal. 
Tras varias ediciones de 
gran éxito en cuanto a par-

ticipantes y nivel de los po-
nentes, Juan Capel, profesor 
de la UAL, regresa a la oferta 
formativa estival con ‘Contri-
buciones de la mejora genéti-
ca de hortícolas al desarrollo 
del sistema productivo alme-
riense’. 

El curso se desarrollará del 
10 al 12 de julio, tanto en el Co-
legio Oficial de Ingenieros 
Técnicos Agrícolas de Alme-
ría (COITAAL) como en las 
instalaciones de Enza Zaden 
España y en el Centro IFAPA 
de La Mojonera.  

La horticultura intensiva es 
el principal elemento impul-

sor del desarrollo de la pro-
vincia de Almería. Si bien en 
los últimos años ha habido un 
aumento en la renta de la pro-
vincia debido al incremento 
de la superficie de cultivo, es 
indudable que el mayor au-
mento de la producción se de-
be al desarrollo de nuevas va-

Biotecnología, genómica, va-
riabilidad natural e inducida 
en la mejora genética vegetal, 
la protección legal de los culti-
vos, la conservación de recur-
sos fitogenéticos, estrategias 
de control de enfermedades 
hortícolas basadas en resisten-
cias genéticas o la actualidad 
de resistencias en especies 
hortícolas serán algunos de los 
temas que se aborden a lo largo 
de los tres días del curso.  

Para ello, contará con espe-
cialistas en la temática como 
María Leticia Ruíz García, in-
vestigadora titular OPI, IFA-
PA; Frédéric Péréfarres, in-
vestigador sénior en Fitopa-
tología Enza Zaden y Henry 
Smienk, responsable de Mar-
keting, Semillas Ramiro Ar-
nedo, quien hablará de la pro-
ducción de semillas comer-
ciales. El curso cuenta con la 
colaboración de ANOVE, COI-
TAALe IFAPA.

Título 
‘Contribuciones de la 
mejora genética de 
hortícolas al desarrollo 
del sistema productivo’ 
almeriense’

riedades de todas las especies 
que se cultivan bajo el intenso 
sol. “Todas estas variedades 
se han mejorado y seleccio-
nado para ser cultivadas en 
nuestro clima y con nuestra 
particular forma de cultivo. 
En el curso se hará un reco-
rrido por las aproximaciones 
científicas que hacen posible 
la obtención de las variedades 
que hemos cultivado, cultiva-
mos y cultivaremos en un fu-
turo cercano”, ha explicado 
su director, quien estará 
acompañado en la dirección 
por Francisco Portero, secre-
tario técnico del COITAAL.  

JUAN CAPEL dirige este Cur-
so de Verano con la colabo-
ración de Francisco Porte-
ro, del COITAAL

SEMILLAS
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PapayaLab: Cap Gen actualiza los 
conocimientos sobre la papaya

J. CASTILLO 
Redacción 
  
Cap Gen celebró el pasado 
28 de mayo la I Jornada Téc-
nica PapayalLab en la que se 
pasó revista y se compartie-
ron conocimientos sobre es-
te producto.  

La propuesta de Cap Gen 
estuvo orientada a presen-
tar “Oportunidades a través 
de la innovación en la papa-
ya”, como rezaba el subtítulo 
de la actividad.  

Lucas Ruiz Castillo, direc-
tor de Área para Europa de 
Cap Gen explicó en SER 
Agricultor los contenidos 
este evento que partió desde 
la aportación del semillero 
en la generación de la planta 
hasta la experiencia de un 

agricultor concreto, pasando 
por aspectos esenciales rela-
cionados con la adaptación 
de este fruto a las condiciones 
del cultivo bajo plástico en la 
zona. 

El interés de Cap Gen por 
esta temática es consecuen-
cia del hecho de que esta em-
presa obtentora es la única 
que actualmente mantiene 
en Europa una línea de bree-
ding específica sobre papaya, 
como apuntaba Ruiz Castillo.  

De hecho, Cap Gen está re-
alizando un intenso segui-
miento de toda la cadena de 
valor en relación con la papa-
ya, desde el convencimiento 
de que se trata de un producto 
que tiene bastante futuro. 
“Queremos dar soluciones a 
todos los eslabones desde las 
variedades adaptadas al in-
vernadero. Es decir que pre-
senten el porte adecuado pa-
ra ser cultivadas en inverna-
dero. pero, también varieda-
des que respondan a las 
expectativas de los consumi-
dores europeos”, explica el di-
rectivo de Cap Gen Europa. 

De forma más explícita, 
Ruiz Castillo argumentó que 
el objetivo de Cap Gen es ofre-
cer soluciones al agricultor 
sobre el convencimiento de 

que la papaya tiene futuro en 
un sentido más amplio. por 
eso, Cap Gen está realizando 
un minucioso seguimiento de 
toda la cadena de valor , “ya 
que pensamos que esa es la 
clave del futuro de la papaya. 
Es decir, que no solo se tata de 
generar semillas y prestar 
asesoramiento técnico para 
su cultivo, sino que es preciso 
tener en cuenta la distribu-
ción y el consumo final” aña-
de el responsable de Área pa-
ra Europa de Cap Gen. 

Ruiz Castillo apunta que 
existen diferencias entre a pa-
paya que se produce en Espa-
ña y la que se obtiene en otros 
lugares del mundo. La prin-
cipal tiene que ver con la dis-
tancia entre la producción y 
el consumo. por este motivo, 

I Jornada Técnica Expertos en difeentes materias presnetaron toda la innvación sobre esta fruta que 
se ha ganado un espacio creciente en el futuro de la agricultura intensiva del Sureste español

Cap Gen es la única 
obtentora que 
mantiene una línea 
propia de mejora 
varietal en Europa

INTERVENCIÓN durante la I Jornada Técnica PapayaLab PARTICIPANTES en esta experiencia divulgativa de Cap Gen sobre papaya.

entiende que es vital hacerle 
llegar al consumidor europeo 
la ventaja de producirla mu-
cho mas cerca, lo que redun-
da en sus cualidades en cuan-
to al nivel de maduración. El 
mercado de la papaya está 
mucho más expandido en 
Sudamérica, con u producto 
de mayor tamaño que en Eu-
ropa, donde prima un calibre 
más reducido, con piezas que 
oscilan entre los 800 y los 
1,200 gramos. 

 
Jornada Esta primera edi-
ción de PapayaLab contó con 
la intervención de Asensio 
Navarro, de Semilleros Vital-
plant, que habló sobre los ‘pri-
meros pasos para el cultivo de 
la papaya’ e Irene Salinas, de 
la Universidad de Almería 

que aportó una valiosa infor-
mación sobre el ‘Cultivo de la 
papaya en el Sureste español. 
Por parte Cap Gens, intervino 
Juan Alberto Cabrera, que 
ofreció información sobre ‘El 
cultivo de la papaya en la zona 
subtropical bajo invernadero’ 
y el agricultor Pepe Montiel, 
de la empresa Tropical Al-
manzora, quien expuso su 
‘Experiencia del cultivo de la 
papaya en Almería’. 

La Jornada concluyó con 
debate sobre la situación ac-
tual de la papaya. Lucas Ruiz 
adelantó, en la entrevista para 
Cadena SER que la intención 
de Cap Gen es seguir realizan-
do jornadas similares para 
que este tipo de contenidos 
llegue a un mayor número de 
personas.
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Inteligencia Artificial 
para detectar plagas y 
aconsejar respuestas 

A2000 
Redacción 
  
Investigadores de la Univer-
sidad Estatal de Iowa han lo-
grado importantes avances 
en el desarrolloo de herra-
mientas de inteligencia ar-
tificial basadas en la visión 
para identificar y, llegado el 
caso, recomendar controles 
sobre plagas agrícolas. El re-
conocimiento del trabajo 
científico desarrollado en 
dicha Universidad ha per-
mitido al equipo contar con 
apoyos tan relevantes como 
es la oportunidad de incor-
porar a sus estudios la utili-
zación de la supercomputa-
dora Frontera, que es la más 
rápida de cuantas dsiponen 
las universidades estadou-
nidenses. Su otencia provie-
ne de más de 8.000 nodos de 
cómputo, cada uno de los 
cuales contiene 56 procesa-
dores centrales. 

Gracias a este importante 
recurso tecnológico, este 
equipo de investigación po-
drá “entrenar” a un conjunto 
de grandes modelos de 
aprendizaje automático que 
serán capaces de analizar fo-
tografías para identificar rá-
pidamente plagas agrícolas, 
incluidos insectos y malezas.  

Los modelos modelos re-
sultantes serán poeste-
riomrnte se “empaquetados” 
en una plataforma de aplica-
ción, que está diseñada para 
implementarse en todo el 
mundo y así poder ayudar a 
los agricultores a proteger sus 
cultivos. El proyecto aborda-
rá la posibilidad de conectar 
los modelos de visión con 
otros basados en el lenguaje 
sintonizados para proporcio-
nar una herramienta conver-
sacional que sugiera estrate-
gias de control de plagas. 

Baskar Ganapathysubra-
manian, profesor Joseph y 
Elizabeth Anderlik de inge-
niería en Iowa, lidera el pro-
yecto informático junto con 
Aditya Balu, científico de da-
tos del Centro de IA traslacio-
nal del estado de Iowa. 

 FRANCISCO GÓNGORA, alcalde de El Ejido asistió a la presentación de las dos estaciones de servicio, junto con el presi-
dente de Campoejido Cristóbal Martín.

nes de I+D en Inteligencia Ar-
tificial de la Secretaría de Es-
tado de Digitalización e Inte-
ligencia Artificial (SEDIA) del 
Ministerio para la Transfor-
mación Digital y de la Fun-
ción Pública, tiene como ob-
jetivo principal la aplicación 
de tecnologías avanzadas pa-
ra desarrollar métodos de 
producción agraria más tec-
nológicos, innovadores, sos-
tenibles y comprometidos 
con el medioambiente. 

En este contexto crítico, 
donde la gestión del agua se 
convierte en una prioridad, 
el proyecto AgrarIA se erige 
como un bastión de solucio-
nes. Un estudio realizado 

dentro del proyecto por una 
de las empresas más impor-
tantes de España dentro de la 
consultoría agraria, TEPRO 
y la multinacional tecnológi-
ca GMV, ha demostrado avan-
ces significativos en la opti-
mización del uso del agua en 
la agricultura mediante la 
aplicación de la inteligencia 
artificial y el análisis de datos 
climatológicos. 

 
Avances El trabajo conjunto 
de TEPRO y GMV ha logrado 
desarrollar modelos de pre-
dicción del contenido volu-
métrico de agua disponible 
en el suelo para el cultivo uti-
lizando variables clave como 

precipitación, evapotranspi-
ración, coeficiente de cultivo 
específico para el almendro, 
y el contenido de agua.  

Estos modelos, basados en 
el análisis de datos climatoló-
gicos, permiten anticipar las 
necesidades hídricas de los 
cultivos y optimizar el uso del 
riego. Según las simulaciones 
realizadas en una finca de 13 
hectáreas en Carmona (Sevi-
lla) con almendros de la varie-
dad Lauranne, se han obteni-
do estimaciones de ahorro de 
hasta el 58 % en el gasto de 
agua de riego empleado para 
determinados periodos a lo 
largo del ciclo productivo. 

La predicción del conteni-

do de agua en el suelo no solo 
ayuda a anticipar las necesi-
dades de riego, sino que tam-
bién contribuye a hacer un 
uso más eficiente y eficaz del 
agua de riego al adaptar las 
prácticas agrícolas a las con-
diciones climáticas previstas. 
Aunque los resultados de las 
simulaciones siempre re-
quieren una validación en 
campo, éstos son muy alenta-
dores y pueden ser utilizados 
posteriormente para optimi-
zar el uso del regadío, asegu-
rando un uso eficiente y sos-
tenible del recurso hídrico. 

El proyecto AgrarIA, que fi-
naliza este año, se alinea con 
los objetivos del Plan de Re-

GMV y Tepro hacen frente a la crisis hídrica con el proyecto AgrariA

A2000 
Redacción 
  
En un contexto en el que la 
reserva hídrica española se 
encuentra críticamente ba-
ja, con tan solo un 54,7% de 
su capacidad total a inicios 
de marzo, el proyecto Agra-
rIA emerge como una luz de 
esperanza para el sector 
agroalimentario español. 
Este proyecto, financiado a 
través del Programa Misio-

cuperación, Resiliencia y 
Transformación, abordando 
de manera directa la crisis hí-
drica que afecta a toda Espa-
ña. La combinación de inteli-
gencia artificial y análisis de 
datos climatológicos permite 
a los agricultores anticipar y 
adaptarse a las condiciones 
cambiantes, haciendo un uso 
más eficiente del agua y con-
tribuyendo a la sostenibilidad 
del sector. 

Este proyecto, con el respal-
do del Programa Misiones de 
I+D en Inteligencia Artificial, 
demuestra cómo la tecnolo-
gía puede ser un aliado fun-
damental en la búsqueda de 
soluciones sostenibles.

NUEVAS SOLUCIONES
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Campoejido estrena dos 
estaciones de servicio 
El Ejido Ubicadas en Pampanico, disponen de GLV y están dotas de 
placas fotovoltaicas tras una inversión de un millón de euros

A2000 
Redacción 
  
El alcalde de El Ejido, Fran-
cisco Góngora, acompaña-
do por el edil de Agricultura, 
Manuel Martínez, y los con-
cejales José Francisco Rive-
ra y Elena Gómez ha asisti-
do a la puesta en funciona-
miento de dos estaciones de 
servicio de la cooperativa 
ejidense Campoejido, ubi-
cadas en el núcleo de Pam-
panico. 

La operación acometida 
por la cooperativa ha su-

puesto la inversión de más de 
un millón de euros, para su 
adquisición y moderniza-
ción, y ha generado 7 nuevos 
puestos de trabajo. Ambas 
cuentan con surtidores de 
GLP (gas licuado de petróleo) 
y una de ellas dispone de ge-
neración de electricidad a tra-
vés de placas fotovoltaicas. 

Góngora ha felicitado al 
presidente de Campoejido, 
Cristóbal Martín, a la Junta 
Rectora y por extensión a los 
3.600 socios con los que cuen-
ta la cooperativa, que comen-
zó en 1979 con apenas 60 agri-

Campoejido cuenta  
en la actualidad con 
3.600 socios y dispone 
de siete sedes

instalaciones y servicios en 
los últimos años, como estas 
dos estaciones de servicio o el 
semillero inaugurado el pa-
sado año en Dalías, de 50.000 
metros cuadrados”, ha expre-
sado el regidor. 

Góngora se ha mostrado 
“orgulloso” porque “esta coo-
perativa es un ejemplo de tra-
bajo y de unión en el secto” y 
ha valorado igualmente que 
el desarrollo empresarial de 
Campoejido no solo se ciñe a 
las infraestructuras, sino 
también “en servicios y cali-
dad”.

cultores y que hoy dispone de 
siete sedes en la provincia y 
fuera de ella, con numerosos 
productores de la costa gra-
nadina y del Levante alme-
riense compartiendo su pro-
yecto empresarial. 

“Es ejemplar vuestra 
apuesta por seguir creciendo, 
con la incorporación de más 

Objeto 
Inteligencia artificial y 
análisis de datos para 
predecir el contenido de 
agua en la tierra

Universidad de Iowa 
Los modelos resultantes 
serán incluidos en una 
plataforma al servicio de 
los agricultores 
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Brotom propone en 
Campoejido su 
desinfección de agua

JACNTO CASTILLO 
Redacción 
  
Las diferentes sedes de 
Campoejido han sido esce-
nario de acciones de divul-
gación y consulta de las pro-
puestas de Brotom en mate-
ria de desinfección de 
aguas. Este programa, coor-
dinado por el Departamen-
to Técnico de la empresa tie-
ne previsto continuar esta 
labor en la costa granadina, 
para seguir realizando este 
tipo de acciones en la zona 
del poniente almeriense en 

junio y julio. Como explica 
Juan Ruiz, director gerente 
de Brotom, esta iniciativa vie-
ne a coincidir con el inicio de 
la campaña en cada zona agrí-
cola, ya que “así los agriculto-
res pueden conocer los datos 
técnicos de esta novedosa tec-
nología y consultar aspectos 
relacionados con s aplicación. 

Brotom Regadío ha demos-
trado una excelente respues-
ta a la hora de desinfectar la 
tierra a través del agua, ejer-
ciendo un alto nivel de con-
trol de hongos y nematodos. 
Ruiz subraya al respecto que 

Cualidades Este desinfectante inocuo ha 
demostrado su eficacia en las fincas donde se ha 
aplicado, tanto en el riego como en las balsas 

JUAN MANUEL CAPARRÓS, técnico de Brotom, explicando 
las características de este poderoso desinfectante en las 
instalaciones de Campoejido de Dalías.

Brotom Regadío es fruto de 
“un gran esfuerzo de innova-
ción que presenta una efica-
cia impresionante, suficien-
temente contrastado en las 
fincas donde se ha aplicado”. 

Brotom es un desinfectante 
inocuo y biodegradable cuyos 
poderosos efectos se pueden 
aprovechar como tratamien-
to de choque ante la presen-
cia de hongos perjudiciales y 
nematodos, a la vez que per-
mite ser aplicado de forma 
preventiva.  

 Además de su eficacia, Bro-
tom presenta una valiosa ca-

racterística, como es el hecho 
de no afectar a la s micorrizas 
y a las trichodermas, que 
constituyen la microbiota be-
neficiosa del suelo agrícola. 

Ruiz también destaca la co-
laboración a nivel de ensayos 
e investigación con la Univer-
sidad de Almería en materia 
de recuperación de aguas. to-
do este esfuerzo permite a 
Brotom poner al alcance del 
agricultor una versión de su 
producto denominada Bro-
tom Embalse, que desinfecta 
las reservas hídricas acumu-
ladas en las balsas. Así, el 
agua llega al cultivo con un al-
to nivel de calidad en materia 
de sanidad vegetal. 

 Por último cabe recordar 
otra valiosa cualidad de Bro-
tom, como es el reconoci-
miento que supone contar 
con certificación ecológica. 

Brotom es un desinfectan-
te de agua que contiene una 
solución de dióxido de cloro 
al 99,9%. Es eficaz en la elimi-
nación de bacterias, hongos, 
virus, esporas, algas y proto-
zoos. Previene la formación 
de depósitos orgánicos, tiene 
una larga persistencia en la 
desinfección y no genera sub-
productos tóxicos.

DESINFECCIÓN
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FMC consigue el Registro para  
el nuevo insecticida Benevia®
A2000 
Redacción 
  
Recientemente se acaba de 
autorizar Benevia®, una 
nueva solución de FMC 
Agricultural Solutions, con 
la potencia de Cyayzpyr®, in-
secticida indicado para uso 
foliar en cultivos hortícolas 
en invernadero. 

Benevia® es un nuevo in-
secticida que pone de mani-
fiesto el compromiso de 
FMC Agricultural Solutions 
con la innovación, para po-
der producir mejor y de for-
ma sostenible. En un mo-
mento en que existe un reto 
evidente en el sector agra-
rio, por la falta de soluciones 
para tratamientos insecti-
cidas, el registro de una nue-
va herramienta como Bene-
via® es una excelente noticia 

para los profesionales de la 
horticultura.  

Benevia® con la potencia de 
Cyayzpyr® que presenta un 
modo de acción (IRAC 28) con 
un espectro cruzado, eficaz 
para el control frente insectos 
masticadores y chupadores, 
como es el caso de trips, pul-
gón, mosca blanca, minado-
res y lepidópteros. Además 
de ayudar a la reducción de 
virus transmitidos por insec-
tos. La actividad principal de 
Cyazypyr® es por ingestión, 
pero también tiene actividad 
por contacto.  

Actúa rápidamente sobre 
el insecto, ocasionando el ce-
se de la alimentación, su pa-
rálisis y muerte, en un perio-
do de 2 a 5 días. Las aplicacio-
nes deberán ser preventivas 
y programarse principal-
mente para el control de lar-

Perfil De uso foliar en cultivos hortícolas de invernadero presenta la potencia de Cyayzpyr®

nes foliares y está autorizado 
en los cultivos en invernadero 
de tomate, berenjena, cucur-
bitáceas de piel comestible y 
no comestible (melón, san-
día, calabaza, pepino, calaba-
cín, pepinillo, entre otras), 
fresal, lechuga y similares.  

Los beneficios de Benevia® 
se traducen en la oportuni-
dad de obtener mejores cose-
chas, gracias a su capacidad 
de controlar una gama tan 
amplia de plagas, con una 
protección duradera, reduc-
ción de virus transmitidos 
por plagas, todo esto sumado 
a su buen perfil con la fauna 
auxiliar. El resultado final de 
programas a base de 
Cyazypyr® es que podemos 
obtener mejor calidad y una 
cosecha más temprana. 

Con este registro FMC Agri-
cultural Solutions avanza en 

su programa de desarrollo de 
soluciones innovadoras, que 
incorporan la potencia de 
Cyayzpyr®, un ingrediente ac-
tivo con un gran potencial y 
próximos registros, y amplia-
ciones de uso muy necesa-
rias.  

Actualmente ya están auto-
rizados en el mercado tres 
productos que están marcan-
do la diferencia en la sosteni-
bilidad de cultivos. Así, los 
agricultores cuentan ya con 
Exirel® Cebo, la alternativa 
con los mejores resultados en 
campo, permitiendo reducir 
el número de intervenciones 
para el control de Ceratitis ca-
pitata en cítricos, y Bractoce-
ra olea en olivo. Combinado 
con herramientas de agricul-
tura de precisión Arc™ farm 
intelligence que permite vi-
sualizar el estado de las pla-

gas en tiempo real, y una pre-
visión de la evolución de las 
mismas. Es la aplicación mó-
vil de apoyo a la toma de deci-
siones, que facilita la elección 
de la estrategia del control de 
plagas, para una gestión sos-
tenible del cultivo. 

Otras formulaciones auto-
rizadas a base de Cyayzpyr® 
son Verimark® autorizado en 
hortícolas de invernadero, 
con una formulación espe-
cialmente diseñada para apli-
caciones al riego por goteo, 
que utilizado desde el princi-
pio permite maximizar los 
beneficios, reducir el número 
de aplicaciones, y potenciar 
la oportunidad para mejorar 
la cosecha en rendimiento y 
calidad; y ahora Benevia® con 
aplicaciones foliares a lo largo 
del ciclo del cultivo de hortí-
colas. 

vas y ninfas en sus primeros 
estadios. 

Benevia® cuenta con una 
formulación optimizada en 
forma de OD para aplicacio-

INSUMOS

zona de enraizamiento. Los 
nutrientes se vuelven lenta-
mente disponibles para las 
plantas a medida que conti-
núan creciendo. Esto es más 
apropiado dadas las necesi-
dades de nutrientes de las 
plantas a lo largo de su perío-
do de crecimiento. 

La cantidad de nutrientes 
distribuidos se ve afectada 
por la temperatura del suelo, 
al igual que la tasa de creci-
miento de las plantas. Esto 
significa que con el aumento 

de la temperatura del suelo, 
el crecimiento de las plantas 
aumenta junto con la canti-
dad de nutrientes de estos 
fertilizantes de liberación 
controlada. 

Los CRF son diferentes de 
los fertilizantes de liberación 
lenta (SLF, por sus siglas en 
inglés) porque los SLF están 
influenciados por la tempe-
ratura, el agua, el pH del suelo 
y la actividad microbiana, en 
comparación con los CRF cu-
ya liberación de nutrientes 

está influenciada principal-
mente por la temperatura. 

Los fertilizantes recubier-
tos de polímeros aumentan 
la eficiencia de la gestión y la 
liberación de nutrientes. Los 
CRF no precisan múltiples 
aplicaciones divididas a lo lar-
go de la temporada. En lugar 
de aplicar varias veces, los 
cultivadores pueden hacer 
una sola aplicación para toda 
la temporada. 

ICL está profundamente 
comprometida con la innova-

ción y la sostenibilidad, y esto 
se refleja en el trabajo del 
equipo de investigación y des-
arrollo de ICL sobre fertili-
zantes de liberación contro-
lada (CRF). El equipo de ICL 
está estableciendo puntos de 
referencia en la industria, es-
forzándose constantemente 
por desarrollar productos 
que no solo aumenten la efi-
ciencia de los productores en 
el campo, sino que también 
protejan los sistemas am-
bientales circundantes. 

¿Qué son los fertilizantes de liberación controlada?

A2000 
Redacción  
  
Los fertilizantes de libera-
ción controlada son fertili-
zantes con un material de re-
cubrimiento fertilizante se-
mipermeable que libera len-
tamente nutrientes en la 

Se pueden utilizar diferen-
tes formulaciones de recubri-
mientos de polímero o resina 
para fertilizantes de libera-
ción controlada. Estas formu-
laciones determinarán la tasa 
de liberación y cómo interac-
tuará el fertilizante en el sis-
tema de cultivo. Con esta ver-
satilidad, los productores 
pueden adaptar sus estrate-
gias de gestión de nutrientes 
para adaptarse a su tipo de 
cultivo y necesidades nutri-
cionales.

ICL 
Desarrolla productos que 
aumentan la eficiencia 
del agricultor y protejen 
los sistemas ambientales
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A2000 
Redacción 
  
El uso de plásticos biodegra-
dables y compostables en el 
sector agrícola está experi-
mentando un aumento ex-
ponencial en los últimos 
años, resultado de las nue-
vas innovaciones en la in-
dustria y de un creciente 
compromiso de los agricul-
tores con soluciones que 
contribuyan a cultivos más 
productivos, eficientes y 
responsables con el medio 
ambiente.  

Un ejemplo es la empresa 
andaluza Reyenvas, refe-
rente en el sector, cuya pro-
ducción de plásticos BIO se 
ha incrementado un 160% 
en los últimos cinco años, al 
pasar de 269 toneladas a 703 
toneladas en el último ejer-
cicio. La Compañía proyecta 
crecimientos anuales de en-

tre el 20% y el 25% en la de-
manda de este tipo de mate-
riales. “Se está dando un cre-
cimiento muy fuerte. Éste es 
el futuro de la agricultura” di-
ce Telesforo Garrido, director 
de Reyenvas. 

Con la experiencia de más 
de 50 años dedicados a la fa-
bricación de plástico agríco-
la, envases y embalajes, Re-
yenvas se ha posicionado co-
mo una marca de referencia 
en la I+D aplicada a nuevas 
soluciones BIO para la agri-
cultura. Son plásticos biode-
gradables con base de celulo-
sa o almidón que al descom-
ponerse se convierten en 
CO2, biomasa y agua una vez 
finalizada su vida útil, evitan-
do costes de retirada y resi-
duos.  

 
Ahorrar el 50% del agua En 
un momento de escasez hí-
drica, el uso de soluciones 

plásticas en la agricultura 
permite también un impor-
tante ahorro de agua (de has-
ta el 50%) al evitar la evapora-
ción, permitiendo además re-
ducir la necesidad de fitosa-
nitarios y herbicidas. 
Igualmente, en los últimos 
años se ha avanzado en la fa-
bricación de plásticos con 
menor espesor, lo que no solo 
supone un ahorro para el pro-
ductor, sino también una im-
portante reducción en la ge-
neración de residuos. 

Reyenvas, perteneciente al 
grupo internacional Arman-
do Álvarez y con sede en Al-
calá de Guadaíra (Sevilla), es-
tá especializada en la trans-
formación de materias plás-
ticas, con especial 
implantación en el sector 
agrícola (film agrícola y cuer-
da de rafia), así como en el de 
embalaje, envasado y bidones 
de plástico. Cuenta con una 

Los plásticos bio ganan terreno
Reyemvas El especialista andaluz en este segmento crece en producción un 160% desde 2019 

facturación anual de 85 mi-
llones de euros y una produc-
ción de 28.800 toneladas al 
año (datos de cierre de 2022), 
de los que casi un tercio se 
destina a la exportación. 

Reyenvas ha renovado re-
cientemente el certificado 
MORE que otorgan EuPC (Eu-
ropean Plastics Converters) 
y la Asociación Española de 
Industriales de Plásticos 
(ANAIP) y que reconocen las 
buenas prácticas de la Com-
pañía en favor de la economía 
circular con el desarrollo y 
uso de plástico reciclado. 
También ha actualizado el 
Certificado de Protección Cli-
mática ERDE que otorga el 
sistema nacional alemán de 
gestión de recogida de plásti-
cos agrícolas usados y que 
avala el esfuerzo de la compa-
ñía en la gestión de estos ma-
teriales.

NUEVAS SOLUCIONES
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ENTREVISTA 

“La dirección y las tres áreas de 
investigación principales de Tecnova 
están lideradas por mujeres”

Guadalupe López  Responsable Proyectos del  
Centro Tecnológico Tecnova

¿Cómo se trasladan 
los conocimientos que se 
adquieren en Almería a 
otras partes del mundo? 

 Existen varias líneas 
de trabajo en las que se rea-
liza transferencia tecnoló-
gica. Almería es un ejemplo 
a seguir a nivel mundial, so-
mos un escaparate para mu-
chos países del mundo inte-
resados en desarrollar mo-
delos económicos basados 
en la agricultura de alto ren-
dimiento. La participación 
en ferias y misiones comer-
ciales directas e inversas, la 
realización de formación a 
nivel tecnológico a la carta, 
y la participación en progra-
mas de transferencia tecno-
lógica y cooperación con 
terceros países son algunas 
de las vías que se están tra-
bajando. A dia de hoy esta-
mos trabajando en más de 
25 países que van desde el 
SAGEL, China, Canadá, 
USA, Egipto, Thailandia, 
Jordania, Corea, Marrue-
cos, Europa,… 

 
¿Cuál consideras 

que es la mayor fortaleza 
de la agricultura almerien-
se? ¿en qué debería de 
centrarse este sector para 
continuar mejorando? 

 Considero que la 
principal fortaleza que te-
nemos es el cluster tecnoló-
gico (que representa Tecno-
va) que se ha generado alre-

MELANIE LUPIÁÑEZ 
Redacción 
  
Tecnova, como único centro 
tecnológico agroindustrial, 
tanta a nivel nacional como 
andaluz, aporta valor a nivel 
tecnológico asesorando a 
empresas y realizando pro-
yectos de I+D+I en toda la 
cadena productiva, desde la 
producción de semilla hasta 
que las frutas y verduras lle-
gan al lineal de venta del su-
permercado en fresco o 
transformado.

GUADALUPE LÓPEZ: “Tecnova siempre ha promovido el talento y el desarrollo de carre-
ras científicas, por méritos propios, sin vinculación a la perspectiva de género”.

dedor del sistema productivo 
junto con un sistema de co-
mercialización que garantiza 
la lleva a mercado del produc-
to hortofrutícola. El agricul-
tor ha demostrado una gran 
capacidad de adaptación y 
adopción de tecnologías, y el 
ecosistema innovador que 
disponemos alrededor de la 

ducción como del desarrollo 
tecnológico. 

 Como comentaba creo 
que es un fundamental pro-
piciar una renovación tecno-
lógica del sector, para ello de-
bemos ayudar al sector pro-
ductor a facilitar la incorpo-
ración de las innovaciones y 
tecnologías que las empresas 
desarrollan y ya está en mu-
chos casos disponible.  

 
¿Cuáles son los prin-

cipales proyectos que des-
arrollas? ¿cuál es su aporte 
a la agricultura? ¿cuál es tu 
mayor desafío? 

 Como investigadora 
realicé el doctorado en Tec-
nología de Invernaderos y 
Agrovoltaica, en el centro se 
han desarrollado varios pro-
yectos relacionados con la in-
tegración de fotovoltaica en 
invernaderos para la optimi-
zación del aprovechamiento 
de los recursos y posibilitar 
la integración de tecnología 
sin afectar a los rendimientos 
agrícolas. Actualmente esta-
mos involucrados en un pro-
yecto de colaboración público 
– privada denominado AGRI-
SOL , en el que se busca poder 
dimensionar la incorpora-
ción de renovables al inver-
nadero dependiendo de su 
demanda de energía en tec-
nología sin afectar a la pro-
ducción. Estamos trabajando 
en este caso con el cultivo de 
pimiento ya que disponíamos 
de muchos datos en el caso de 
tomate, y queríamos generar 
alternativas para los cultivos 
más representativos de la 
provincia. 

 Asimismo, como respon-
sable de proyectos estratégi-
cos del centro estoy partici-
pando directamente junto 
con el resto del equipo inves-
tigador de TECNOVA, en 11 
proyectos europeos en diver-
sas temáticas que nos han 
permitido como centro tra-
bajar la tendencias e innova-
ciones que movilizan los retos 
europeos, y que más tarde lle-

gan a la realidad de las empre-
sas y del sector productor. El 
internet de las cosas, la bio-
tecnología de insectos, la 
bioeconomía, o la aplicación 
de robótica al sector agro son 
ejemplos de proyectos euro-
peos en los que estamos tra-
bajando y que posteriormen-
te se han transformado en un 
apoyo por parte del centro 
tecnológico Tecnova a em-
presas del sector para trans-
formarlo en soluciones reales 
para el campo. 

 Mi mayor desafío, nues-
tro mayor desafío, es promo-
ver innovaciones y soluciones 
que realmente permitan me-
jorar la competitividad y sos-
tenibilidad de las empresas 
con proyectos reales y que 
den soluciones a nuevos retos 
tales como la reducción uso 
de agua y fertilizantes, la ro-
bótica con la inteligencia y vi-
sión artificial, los modelos 
predictivos, en definitiva op-
timizar al máximo los costes 
de producción para garanti-
zar la máxima calidad y la sos-
tenibilidad del sistema a nivel 
económico, social y me-
dioambiental. 

En TECNOVA el 82% 
de las mujeres son líderes de 
proyectos. Durante la charla 
que diste en CICLOENER en 
la Universidad de Almería di-
jiste que las mujeres esta-
ban en estos puestos de tra-
bajo por mérito propio. ¿Po-
drás comentar algo más de 
la tú perspectiva de género 
en tu campo de desarrollo?  

Así es, desde Tecnova 
siempre se ha promovido el 
talento y el desarrollo de ca-
rreras científicas, por méri-
tos propios, sin una vincula-
ción a la perspectiva de géne-
ro. En la actualidad, tanto la 
dirección, como las tres áreas 
de investigación principales 
de Tecnova están lideradas 
por mujeres, creo que es el 
mejor ejemplo que se puede 
dar y el mejor espejo para pro-
mover la matriculación en ca-
rreras técnicas y científicas.

Los retos actuales de Tecnova

 Transformación digital, 
aplicación tecnológica en 
robótica, tratamiento de da-
tos, Inteligencia y Visión Ar-
tificial a la agricultura de in-
vernadero. 

 Bioeconomía, gestión de 
la fertilidad del suelo, valo-
rización de biomasas, ex-
tracción de compuestos 

bioactivos valorizables ha-
cia productos nutricionales 
y lucha contra plagas y en-
fermedades. 

 Adaptación al cambio 
climático y a la escasez de 
recursos hídricos, desde 
varias perspectivas, el ma-
terial vegetal, la adaptación 
de ciclos de producción, el 

desarrollo de nuevos pro-
ductos que ayuden a la plan-
ta a crecer y ser más produc-
tiva, o desde la tecnología 
para producir de manera 
sostenible en invernaderos 
ante eventos climáticos ex-
tremos, como la integración 
de renovables y la sostenibi-
lidad energética

producción tanto en empre-
sas que invierten en I+D, co-
mo en centros de investiga-
ción y conocimiento que exis-
te alrededor hace un entorno 
único, que no se puede com-
parar a otros sistemas pro-
ductivos tradicionales nacio-
nales. Si trabajamos de forma 
coordinada todos los que for-

mamos parte de este ecosis-
tema Almería podría seguir 
liderando el modelo de des-
arrollo porque el mundo 
avanza y aunque fuimos de 
los primeros países en im-
plantar el sistema hoy en día 
son ya muchos los que lo han 
puesto en marcha tanto des-
de el punto de vista de la pro-

INNOVACIÓN EN FEMENINO
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Mónica Andrés defiende 
la sostenibilidad en la 
Global Summit of 
Women 2024

LA VOZ 
Redacción 
  
La cumbre Global Summit 
of Women se celebró en Ma-
drid los pasados días 9, 10 y 
11 de mayo, en el hotel Riu 
Plaza de España con la par-
ticipación de 1.000 mujeres 
líderes en empresas y go-
biernos de más de 60 econo-
mías de todo el mundo para 
expandir el progreso econó-
mico de las mujeres. 

Mónica Andrés, Vicepre-
sidenta Ejecutiva para Eu-
ropa de Yara, tomó la pala-
bra en este Global Summit 
of Women 2024, dentro de 
la sesión plenaria titulada 
“Powering growth into the 

new economy”para compar-
tir estrategias innovadoras 
sobre ls que Yara está utili-
zando todo su conocimiento 
agronómico y herramientas 
digitales para reducir la hue-
lla de carbono en la produc-
ción de alimentos. Su partici-
pación estuvo enfocada en la 
sostenibilidad y la tecnología. 

En dicha sesión plenaria se 
abordaron las claves del cre-
cimiento en empresarial en 
las nuevas economías. en este 
contexto, Mónica Andrés ex-
puso la misión de Yara, que es 
alimentar al mundo de forma 
responsable y proteger el pla-
neta y resaltó que para ello es 
esencial invertir en innova-
ción.  

Yara La Vicepresidenta Ejecutiva para Europa defendió la misión 
d alimentar al mundo de forma responsable y proteger el planeta

MÓNICA ANDRÉS, Vicepresidenta Ejecutiva para Europa 
de Yara, interviniendo en la cumbre Global Summit of 
Women 2024.

Los fertilizantes 
Ultra-Low Carbon de 
Yara favorecen una 
disminución 
adicional de la 
huella de carbono

dena de valor alimentaria. 
A su vez, destacó que la tec-

nología es tremendamente 
importante pero que lo que 
sobre todo es importante son 
sus efectos: combinar el ase-
soramiento agronómico con 
las herramientas digitales ha-
ce que se aumente el rendi-
miento y que se garantice que 
los nutrientes de los fertili-
zantes lleguen realmente a 
los cultivos.  

La tecnología es esencial 
para la optimización de los 
fertilizantes y la gestión inte-
ligente de los cultivos. A tra-
vés de modelos predictivos, 
se puede ayudar al agricultor 
a tomar decisiones informa-
das sobre cuándo y cuánto 

Cincuenta trabajadoras de la SAT Eurosol 
presentan un libro sobre gastronomía
A2000 
Redacción 
  
El Centro Provincial de la 
Mujer del Instituto Andaluz 
de la Mujer (IAM) en Alme-
ría acogió la presentación 
del libro ‘Cultura Gastronó-
mica Saludable’ de la coope-
rativa Eurosol Sociedad 
Agraria de Transformación 

(SAT), radicada en Vícar, en  
cuya elaboración han partici-
pado más de 50 trabajadoras 
de la citada empresa.  

La coordinadora provincial 
del IAM, María del Mar Es-
parza estuvo acompañada 
por la gerente de Eurosol, Ma-
ría del Carmen Cano. El libro 
fusiona los platos típicos de 
la provincia de Almería con-

los de las zonas y países de las 
personas trabajadoras de es-
ta SAT. Se ha realizado en co-
laboración con el alumnado 
del grado de Gastronomía de 
la Universidad de Alicante. 

Esparza ha destacado “la 
apuesta de Eurosol en favor 
de la igualdad de género y de 
oportunidades entre mujeres 
y hombres”. Eurosol se ha su-

mado a la Red Andaluza de 
Entidades Conciliadoras 
(RAEC) y al manifiesto de em-
presas libres de acoso sexual 
y por razón de sexode la Con-
sejería de Inclusión Social, 
Juventud, Familias e Igualdad 
a través del IAM, para la pre-
vención de la violencia de gé-
nero y la promoción de am-
bientes laborales igualitarios.

Como ejemplo ilustrador 
de su intervención, Mónica 
Andrés planteó el cambio de 
los fertilizantes nitrogenados 
de Yara, ya bajos en carbono 
(Low Carbon fertilizers), a los 
fertilizantes ultrabajos en 
carbono de Yara (Ultra-Low 
Carbon fertilizers) supondrá 
una disminución adicional de 
la huella de carbono de los 
productos a lo largo de la ca-

fertilizante aplicar, ayudando 
así a que sean significativa-
mente más eficientes y más 
productivos, contribuyendo 
a la prosperidad del agricul-
tor y del campo y consiguien-
do disminuir significativa-
mente las emisiones de car-
bono. Mónica destacó que el 

compromiso de Yara está en 
el desarrollo agrícola sosteni-
ble, que busca fortalecer la se-
guridad alimentaria mien-
tras se minimiza el impacto 
ambiental y las emisiones 
contaminantes en la agricul-
tura, al mismo tiempo que se 
impulsa el desarrollo rural. 

LIDERAZGO FEMENINO
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 María : El último adiós de las 
cosechadoras antes de segar 
el cereal de toda España 

KAROLINA LEWANDOWSKA 
Redacción 
  
La provincia de Almería es-
tá llena de pueblos que por 
capricho del destino y la ne-
cesidad se han identificado 
con la actividad que allí se 
desarrolla desde tiempos de 
antaño. Macael tiene cante-
ras de mármol, Níjar cam-
pos llenos de cultivos y Ga-
rrucha tiene la pesca, labo-
res muy arraigadas y por las 
que goza de buena fama la 
tierra almeriense.  

No obstante, no todas las 
localidades de Almería pu-
dieron adjudicarse a lo largo 
de la historia una identidad 
cuya esencia emanara di-
rectamente de lo que daba 
tierra del Indalo, y cuando 
el hambre apretaba, las co-
sechas de la comarca de Los 
Vélez no eran suficientes, la 
gente de María tuvo que irse 
a buscar la vida fuera para 
que gracias al sudor, sangre 

y lágrimas su pueblo a día de 
hoy ostente el título de 'Mu-
nicipio con más cosechado-
ras por habitante' de España.  

"El hambre es muy malo", 
comienza diciendo Tomás 
Díaz, el propietario de una co-
sechadora de María. "En 
aquellos tiempos (refiriéndo-
se a la primera mitad del siglo 
pasado) no había trabajo en 
María pero sí muchas bocas 
que alimentar. Mucha gente 
decidió salir fuera y se encon-
tró con que se necesitaban se-
gadores. Desde entonces, co-
menzaron a irse durante los 
veranos para trabajar en la 
campaña de la siega a Castilla 
y León, Castilla-La Mancha y 
por toda Andalucía", cuenta 
Díaz.  

Sobra decir que en aquel 
momento la cosecha se reco-
gía a mano, y si acaso, con la 
ayuda de una hoz.  

Y así trabajaron durante va-
rias campañas los de María, 
desde la primera luz de la ma-

Desde Los Vélez La localidad almeriense es el municipio con más cosechadoras por 
habitante. Cada año en mayo, “envía” casi un centenar de máquinas de este tipo

MARÍA SE REÚNE cada año en la despedida de familiares y amigos que parten a la siega.

reunir más de 100 cosecha-
doras en este municipio de 
Los Vélez.  

Desde entonces, cada año 
en mayo, parte casi un cente-
nar de cosechadoras desde 
María para recoger el cereal 
de casi todo el territorio na-
cional. "Primero segamos las 
cosechas de Sevilla, Córdoba 

y Cádiz, luego a medida que 
avanza el verano vamos su-
biendo hasta Castilla-La 
Mancha y llegamos hasta Cas-
tilla y León", explican los dos 
maquinistas de cosechadora.  

Así pues, los de María ha-
cen la maleta para tres meses, 
pues es el tiempo que pasarán 
sin ver a su familia. "Nos va-
mos con las maletas para tres 
meses, para trabajar lo máxi-
mo posible del sol a sol, es du-
ro pero es nuestro trabajo, y 
este se reduce a la campaña 
de la siega", cuentan Díaz y Ca-
no.  

 
Fiesta Y como las despedidas 
nunca son fáciles, no está de-
más hacer darles un toque de 
alegría. Por hecho, hace unos 
años se celebró la primera 
Fiesta de Despedida de las Co-
sechadoras a propuesta del 
alcalde José Antonio García, 
quien conmovido por la tra-
dición y el duro trabajo que 
desempeñan los maquinistas 
consideró la celebración de 
una verbena en su honor co-
mo un bonito detalle.  

Así pues, a mediados de 
mayo el pueblo se reúne en 
una gran fiesta para despedir 
a sus familiares y amigos. La 
celebración comienza con un 
gran desfile de cosechadoras, 
un grupo musical pone la 
banda sonora al evento, hay 
comida y bebida de sobra pa-
ra todos gracias a la Asocia-
ción de Amas de Casa de Ma-
ría, y todo lo recaudado en ba-
rra se dona a la Asociación 
Contra el Cáncer. "Es un buen 
respiro para despedirse", con-
cluyen Tomás Díaz y Antonio 
Cano. 

ñana hasta el ocaso, bajo un 
sol abrasador que bañaba los 
campos castellanos que que-
daban tan lejanos a casa, has-
ta que las máquinas cosecha-
doras entraron al mercado 
español.  

"Cuando vinieron las pri-
meras máquinas cosechado-
ras empezaron a comprarlas, 

y así nos convertimos en una 
de las poblaciones pioneras 
en España, y lo más impor-
tante, lo hicimos sin ningún 
tipo de ayuda", narran Tomás 
Díaz y Antonio Cano, otro 
propietario de cosechadora. 
La bonanza que alcanzó Ma-
ría en aquellos tiempos per-
mitió que sus gentes lograran 

AGRICULTURA EXTENSIVA



El Ifapa forma en  
el deshidratado  
de hortalizas

A2000 
Redacción 
  
El Instituto Andaluz de In-
vestigación y Formación 
Agraria, Pesquera, Alimen-
taria y de la Producción Eco-
lógica (Ifapa) ha acogido en 
su centro de La Mojonera 
(Almería) un taller de apren-
dizaje sobre el deshidratado 
de hortalizas, una actividad 
que se enmarca en el pro-
yecto de formación especia-
lizada ‘Alpujarra Agroecoló-
gica: innovación y tradición’ 
que ha puesto en marcha el 
instituto para dinamizar la 
agricultura de los pueblos 
de la Alpujarra Almeriense 
con cultivos innovadores y 
tradicionales. 

El taller, que ha sido inau-
gurado por el director del 
centro, Álvaro Sánchez, y la 
coordinadora del proyecto, 
Carmen García, ha reunido a 
un grupo de agricultores de 
la comarca para compartir 
ideas en torno a la conserva-
ción de sus productos. 

 
Objetivo El objetivo de la ac-
tividad es que los agricultores 
contemplen nuevas formas 
de dar salida a la excedencia 
de hortalizas en distintas pro-
ducciones, además de for-
marlos en métodos antiguos 
y naturales de conservación 
de alimentos. En este sentido, 
durante el taller se ha presen-
tado a los participantes dos 
tipos de deshidratadores, uno 
solar y otro con corriente de 
aire y radiación solar, así co-
mo su uso con demostracio-
nes de varias hortalizas por 
parte del ingeniero agrícola 
David Martínez.  

En la formación también 
han participado el investiga-
dor José Luis Ordóñez para 
explicar el proceso de deshi-
dratación de las hortalizas; la 
investigadora Irene Domín-
guez para profundizar sobre 
qué ocurre tras el proceso de 
deshidratación; así como las 
técnicos Esmeralda Delgado 
y María Medrán, que presen-
taron a los asistentes algunos 
productos deshidratados in-
novadores como la flor de hi-
bisco o el membrillo. 

Todos los formadores que 
han intervenido en el taller 
son profesionales de Ifapa, or-
ganismo público de investi-
gación adscrito a la Conseje-
ría de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural que 
busca mejorar la competiti-
vidad del sector agroalimen-
tario andaluz a través de la in-
vestigación, el desarrollo tec-
nológico, la transferencia de 
conocimiento y la formación.

AGRICULTURA ECOLOGICA

Objetivo 
Se trata de impulsar 
dinamización de la 
agricultura de los  
pueblos alpujarreños 

Organic Food 
celebra su quinta 
cita el 4 y 5 de junio

A2000 
Redacción 
  
Distribuidores, mayoristas, 
minoristas y expositores de 
la producción ecológica se 
reúnen el 4 y 5 de junio en 
Organic Food & Eco Living 
Iberia, la feria internacional 
profesional de referencia 
del sector que se celebrará 
en IFEMA Madrid.  

La feria mostrará en su 
quinta edición las últimas 
novedades en productos 
ecológicos, naturales y sos-
tenibles en los sectores de 
agroalimentación, vinos, 
bebidas, belleza, textil, eco-

packaging, salud y bienestar. 
Reflejo del continuo creci-
miento del sector, Organic 
Food & Eco Living Iberia 
anuncia la participación de 
350 empresas de más de 28 
países y visitantes de todos los 
continentes, consolidándose 
como la edición más interna-
cional hasta la fecha gracias 
a acuerdos con las asociacio-
nes e instituciones más rele-
vantes de España, Portugal, 
Europa y las Américas. 

El director del certamen, 
Alex Suau explica que “el sec-
tor ecológico está en constan-
te crecimiento, enfrentándo-
se a desafíos como las nuevas 

Cifras Registra la participación de 350 empresas 
de 28 países y visitantes de todos los continentes

EL SECTOR ECOLÓGICO alcanzó los 3.000 millones de eu-
ros en el pasado año según Ecovalia.

regulaciones y la necesidad 
de aumentar la producción y 
el consumo. Sin embargo, 
también presenta enormes 
oportunidades para innovar 
y expandirse en mercados in-
ternacionales y esta cita es el 
lugar ideal para conectar, 
aprender y prosperar juntos 
en este emocionante viaje”. 

 
Fuerte apoyo sectorial 
Ecovalia, como patrocinador 
principal del evento, partici-
pará junto a Agrobio, asocia-
ción portuguesa de produc-
ción biológica, facilitando la 
exposición de productores de 
España y Portugal, país que 

redobla la apuesta por el sec-
tor bio de la mano de Portugal 
Foods en la Península. 

INTERECO participa acti-
vamente con nuevos socios: 
como son los comités de agri-
cultura ecológica de Galicia y 
Castilla y León, respectiva-
mente.  

Así, tendrán un total de 
600m² entre sus socios y Va-

lencia, región destacada por 
el 30º aniversario del CAECV 
y por ser la mayor participa-
ción agrupada de esta edición 
con 25 productores. ASOBIO 
estará presente como repre-
sentantes importantes del 
sector ecológico en ponen-
cias y actividades. 

También la Asociación Es-
pañola de Distribuidores, Au-

toservicios y Supermercados 
(ASEDAS), representando a 
19.200 establecimientos de 
distribución minorista, 495 
de distribución mayorista y 
más de 10,6 millones de me-
tros cuadrados de superficie 
comercial de alimentación y 
gran consumo, que represen-
ta el 75,4% de la distribución 
alimentaria en España. 

A través del acuerdo con 
CIAO (Comisión Interameri-
cana de Agricultura Orgáni-
ca), Organic Food & Eco Li-
ving Iberia contará con la par-
ticipación de empresas de Ar-
gentina, Brasil, Ecuador, El 
Salvador, Estados Unidos y 
República Dominicana,. 
 
Sector ecológico Según el 
Informe Anual 2024 deEco-
valia, el mercado total de pro-
ductos ecológicos en España 
alcanzó los 3.000 millones de 
euros, con un gasto medio per 
cápita de 64 euros, ubicando 
a España en el top 10 mundial. 
“El sector ecológico vive en el 
consumo un de avance tras 
un 2022 de desaceleración, 
pero el greenwashing es uno 
de los retos fundamentales 
que enfrentamos”, destaca 
Diego Granado, secretario ge-
neral de Ecovalia.
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